
На протяжении всего дня 
представители федерального 
и московского правитель-
ства, российские и зарубеж-
ные эксперты обсуждали про-
граммы, высказывали свои 
идеи и предложения по ак-
тивному досугу для людей 
старшего поколения. Клю-
чевым стал проект по актив-
ному долголетию, который 
чуть менее месяца назад ут-
вердило столичное прави-
тельство.
В столице проживает почти 
три миллиона горожан пен-
сионного возраста. Многие 
из них проводят досуг в тер-
ри ториальных центрах соци-
альной защиты населения 
сто лицы, где занимаются 
в кружках, общаются друг 
с другом. 
— Мы видим, как год от года 
увеличивается количество 
людей, которые хотят вместе 
проводить время, — сказал 
Сергей Собянин. — Наши по-
мещения центров социально-
го обслуживания стали тесны 
для этого — они не могут вме-
стить в себя огромное коли-
чество желающих. Отсюда 
родилась идея создания боль-
шого московского проекта, 
который бы создал новое ка-
чество жизни для старшего 
поколения, дал возможность 
бесплатно участвовать 
в огромном количестве раз-
ных активностей — от физи-
ческих до художественных, 
культурных мероприятий. 
Именно поэтому и было при-
нято решение запустить пи-
лотный проект по активному 
долголетию. По словам мэра, 
потенциально его участника-
ми могут стать 1,5–2 миллио-
на человек. 
— Мы должны взять на себя 
полную ответственность за 
то, чтобы этот проект полу-
чился, — подчеркнул Сергей 

Вчера в столице 
прошел Между-
народный фо-
рум «Активное 
долголетие Мо-
сквы 2018». 
В нем принял 
участие мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин. Он под-
вел итоги рабо-
ты дискуссион-
ных площадок. 

Вручены премии 
по литературе
Вчера в Государственном му-
зее имени Пушкина подвели 
итоги ежегодной литератур-
ной премии «Справедливой 
России».

Третий год подряд политиче-
ская партия вместе с «Роман-
газетой» находит таланты 
и поощряет их в трех номина-
циях: «Молодая проза», «Мо-
лодая поэзия» и «Молодая пу-
блицистика».
— Таланты лауреатов и побе-
дителей подтверждены са-
мой принципиальной, ответ-
ственной и честной комисси-
ей, которая очень долго 
и сильно спорила. Мы долго 
обсуждали каждую работу, 
и я могу утверждать, что пре-
мия вручена тем, кто дей-
ствительно талантлив, — 
выступил в торжественной 
обстановке председатель 
жюри премии, руководитель 
фракции в Госдуме Сергей 
Миронов.
Он сочинил короткое эссе, на-
помнив всем о том, что 
2018 год — юбилейный год 
для отечественной литера-
туры. 
Первыми награждали журна-
листов, напомнив, что ряд пи-
сателей начинали свой путь 
именно с публицистики. Глав-
ный менеджер медиацентра 
«Вечерней Москвы» Ксения 

Ракитянская получила «брон-
зу» в этой номинации.
— Именно публицисты рабо-
тали на стыке журналистики 
и литературы, были на острие 
событий, — отметил со сцены 
заместитель главного редак-
тора газеты «Вечерняя Мо-
сква», редактор отдела ново-
стей Алексей Зернаков.
Лауреатами стали замести-
тель редактора отдела ново-
стей Анна Московкина и спе-
циальный корреспондент из-
дания Василиса Чернявская.
Отмечено более 20 человек из 
разных регионов страны.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичный фестиваль «Мос/Еда!» возглавил топ-10 рейтинга гастрономических 
событий марта, который составлен аналитическим агентством «ТурСтат», и может 
стать одним из драйверов роста внутреннего туризма в первый месяц весны.  
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Ревизор идет по следу
Мы продолжаем нашу популярную 
рубрику «Ревизор». В адрес редакции 
поступают обращения от жителей сто-
лицы (за минувшую неделю — 
снова больше трех десятков). 
По следам наших публикаций принима-
ются меры.
Сегодня в номере: жители района Чер-
таново Центральное жалуются на сти-
хийную свалку, из-за протекающей 
крыши в квартире на последнем этаже 
жилого дома по улице Восточная про-
изошел потоп, а на улице Красного Ма-

яка закрылся популярный 
в округе газетный киоск.➔ СТР. 4

тренд

Молодежь сделает 
свой выбор

Сотрудники Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) ежедневно обзванива-
ют тысячу респондентов из 80 регионов страны, 
в том числе Москвы. На сегодняшний день с уверен-

ностью можно сказать, что президентской гонкой инте-
ресуются 75 процентов москвичей. 62 процента жителей 
столицы считают, что средства массовой информации 
вполне объективно освещают предвыборную гонку. Еще 
четверть опрошенных, наоборот, недовольны работой 
журналистов. 
Хочется отметить, что с каждым месяцем растет число 
тех, кто намерен пойти на выборы и, проголосовав, вы-
полнить свой гражданский долг. Если в январе 67 процен-
тов населения высказыва-
лись, что примут участие 
в голосовании, а 11 про-
центов ответили, что, «ско-
рее всего, примут», то в на-
чале марта уже 74 процен-
та горожан высказались, 
что обязательно пойдут го-
лосовать, и лишь 9 процен-
тов сказали, что, «скорее 
всего, пойдут». 
Не меняется количество 
тех, кто категорически не желает идти на избирательный 
участок. Таких и в начале года было, и за неделю до выбо-
ров — 6 процентов. 
По сравнению с началом года снизился — с 15 до 9 — про-
цент тех, кто не определился, пойдут ли они на выборы 
или нет. Именно за счет этих людей прибавилось число 
желающих проголосовать. 
Радует, что выборами начали интересоваться молодые 
люди, которые активно обсуждают этот вопрос в социаль-
ных сетях. Отмечу также, что неожиданно для всех мно-
гие из кандидатов стали активно вести пропаганду в ин-
тернете. 
И о том, на что должен обратить внимание вновь избран-
ный президент страны. По мнению москвичей, это даль-
нейшие преобразования в сфере здравоохранения и об-
разования, а также увеличение пенсий, ликвидация соци-
ального неравенства и безработицы.

ВАЛЕРИЙ 
ФЕДОРОВ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
ЦЕНТРА 
ИЗУЧЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
МНЕНИЯ

первый микрофон

Вчера в Общественной палате Москвы завершилось 
обучение общественных наблюдателей для работы 
на выборах президента России. А ВЦИОМ оценил, 
насколько москвичам интересна эта тема.Сергей Собянин: Создаем новое 

качество жизни для старших

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА 

Программа построена так, что все на-
правления базового пакета будут до-
ступны горожанам в каждом районе 
города и совершенно бесплатно. Это 
физическая активность, творчество, 
танцы, пение, рисование, образова-
тельные программы и игры. Проект 
стартовал очень активно, и все направ-
ления востребованы. Его миссия  — ак-
тивная социализация горожан старше-
го поколения. Активный образ жизни 
должен стать трендом для представи-
телей старшего поколения. Заявки 

на участие в проекте по активному долголетию подали 1,5 тысячи 
организаций — они предоставят пять тысяч своих площадок для 
проведения занятий более чем в 15 тысячах групп. Желание уча-
ствовать в проекте выразили 55 представителей бизнеса и 40 не-
коммерческих организаций. Все площадки пройдут аттестацию 
специалистами.

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

медицина транспорт история

Пользователи соцсетей 
ознакомились со стратегией 
развития столичной сферы 
здравоохранения ➔ СТР. 2

На строящейся станции метро 
«Нижняя Масловка» готовы все 
тоннели, ведется строительство 
блока технических помещений ➔ СТР. 3

Гвардейский музей в честь 
своего 50-летнего юбилея 
на один день приоткрыл 
двери спецхранилищ ➔ СТР. 5
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курс ЦБ

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖЮРИ ПРЕМИИ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ В ГОСДУМЕ

Мы обсуждали каждую пред-
ставленную на конкурс работу, 
и я могу утверждать, что пре-
мия вручена тем, кто действи-
тельно талантлив. Имена 
классиков должны вдохнов-
лять нынешнее поколение, 
ребят, которые только начина-
ют прокладывать путь в мире 
отечественной литературы. 
Я хочу, чтобы творческий путь 
лауреатов был смелым, силь-
ным, неподкупным. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

внимание, 
конкурс!

Собянин. — Буквально про-
шло несколько недель с той 
поры, как мы подписали соот-
ветствующее постановление. 
Должен перед вами отчитать-
ся: мы выделили необходи-
мые финансовые ресурсы, 

создали организационную 
сеть записи желающих в си-
стему активного долголетия, 
собрали заявки от тысячи уч-
реждений и организаций, ко-
торые хотят участвовать 
в этом проекте. 

С 1 марта этого года стартова-
ла подача заявок для участия 
в проекте.
— И сегодня более 35 тысяч 
москвичей записались в эту 
систему, начали формировать-
ся сотни первых кружков, — 

рассказал мэр. — Это сделано 
буквально за считаные неде-
ли. По сути дела мы прошли 
первый организационный 
этап, и теперь можно с уверен-
ностью сказать, что мы пони-
маем, как это сделать.

Сергей Собянин поддержал 
также ряд предложений, кото-
рые выдвинули участники фо-
рума. Они касаются привле-
чения к проекту по активному 
долголетию некоммерческих 
организаций. 
— Невозможно все сделать на 
базе городских учрежде-
ний, — полагает глава города.
Еще одно предложение каса-
ется проведения в будущем 
для участников проекта по ак-
тивному долголетию фести-
валей, конкурсов, выступле-
ний. Эту идею градоначаль-
ник также поддержал.
Среди приоритетных задач— 
увеличение средней продол-
жительности жизни до 80 лет. 
Такую задачу, как напомнила 
на форуме зампредседателя 
российского правительства 
Ольга Голодец, обозначил пре-
зидент страны Владимир Пу-
тин. К этому показателю, как 
подчеркнула Голодец, Москва 
подошла почти вплотную. 
И для всех представителей се-
ребряного возраста, по сло-
вам Ольги Голодец, должны 
создаваться необходимые ус-
ловия, чтобы, выйдя на пен-
сию, люди были заняты люби-
мым делом, осваивали совре-
менные технологии, обща-
лись, были востребованы. 
➔ СТР. 2

ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ НАБЛЮДАТЕЛЯХ НА ВЫБОРАХ ➔ СТР. 2
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Вчера 16:10 Мэр Москвы Сергей Собянин и заслуженный артист России, актер Театра имени Вахтангова, член Общественного совета пилотного проекта по активному долголетию 
Александр Олешко во время подведения итогов форума (1) Слева направо: директор благотворительного фонда «Старость в радость» Елизавета Олескина, директор 
по социальным исследованиям НИУ ВШЭ Лилия Овчарова, мэр Москвы Сергей Собянин, актер Александр Олешко, ректор Московского государственного педагогического 
университета, руководитель проекта «Серебряный университет» Игорь Реморенко, главный редактор «ВМ», модератор дискуссии на форуме Александр Куприянов (2)

Газета «Вечерняя Москва» совместно 
с Департаментом труда и социальной 
защиты населения города Москвы 
запустила конкурс на название проекта 
по активному долголетию

1 Вторая жизнь 
2  Активный 
возраст

3 Активный век 
Все подробности об условиях 
конкурса читайте в завтрашнем 
утреннем номере газеты. К участию 
приглашаем всех желающих. 
Присылайте свои варианты 
на почту edit@vm.ru

голосуй
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Вчера на площадке Цифро-
вого делового пространства 
прошла презентация пред-
стоящих закупок в рамках 
проекта «Техносфера совре-
менной школы». Право обо-
рудовать высокотехнологич-
ные классы будет разыграно 
на электронном аукционе.

Участвующие в торгах компа-
нии будут претендовать на 
право поставлять оборудова-
ние для оснащения астроно-
мических, конвергентных 
(для комплексного изучения 
химии, биологии и физики), 
медицинских, инженерных, 
академических и робоклассов 
столичных школ. Каждый лот 
представляет собой несколь-
ко комплектов оборудования 
по тому или иному направле-
нию. К примеру, после осна-
щения оборудованием инже-
нерного класса у детей поя-
вится возможность занимать-
ся 3D-сканированием и моде-
лированием, а также порабо-
тать на фрезерно-гравиро-
вальном станке.
— Особое внимание мы уде-
ляем астрономии, — расска-
зала начальник управления 
развития инфраструктуры об-
разования при Департаменте 
образования Москвы Анна 
Мельникова. — Кстати, пер-
вый в столице астрономиче-
ский класс мы поставим 
в одну из городских школ уже 
на этой неделе. В нем будут 
и интерактивные карты звезд-
ного неба, глобусы Луны 
и Марса, переносной куполь-

ный мультимедийный центр 
и компьютеры для виртуаль-
ного моделирования косми-
ческих явлений.
Цена комплекта варьируется 
от 144 миллионов до 1,3 мил-
лиарда рублей. Такого рода 
аукционы проводятся уже 
третий год. Обычно в борьбе 
за один лот принимают уча-
стие шесть-семь компаний.
— Все эти проекты позволяют 
сформировать образователь-
ную среду, в которой дети не 
просто осваивают школьную 
программу, а учатся именно 
тому, что может пригодиться 
им в будущей профессии, — 
отметил заместитель дирек-
тора городского методическо-
го центра Михаил Бородин. — 
Каждое из направлений свя-
зано с самыми развивающи-
мися отраслями Москвы, 

и комплексы полностью отве-
чают современным реалиям.
Аукцион для конвергентных 
лабораторий уже начался. 
Прием заявок продлится до 
15 марта.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
p.efi mov@vm.ru

Наблюдателя узнаем 
по желтой жилетке 

Москвичи, заявившие о своем 
желании стать наблюдателя-
ми, прошли обучение с веду-
щими специалистами по из-
бирательному праву из Мо-
сковской городской избира-
тельной комиссии и движе-
ния по защите прав избирате-
лей «Голос». Вчера они сдали 
зачет и экзамен по результа-
там обучения. В день выборов 
общественные наблюдатели 
будут присутствовать на всех 
избирательных участках сто-
лицы с 7:00 и до получения ко-
пии протокола. Они наденут 
фирменные жилетки и знач-
ки, благодаря которым их 
можно будет легко узнать. На-
блюдатели проконтролируют 
законность процедуры голо-
сования, подсчет голосов из-
бирателей, сообщая о воз-
можных нарушениях в Обще-
ственный штаб по наблюде-
нию за выборами.
Впервые в истории Обще-
ственная палата Москвы по-
лучила возможность и право 
направить на выборы своих 
наблюдателей, напомнил 
председатель МГД Алексей 
Шапошников. 
— Обучение успешно прошли 
более четырех тысяч человек. 
Все они обладают необходи-
мыми знаниями и определен-
ными компетенциями. В от-
личие от наблюдателей дру-
гих кандидатов и партий, 
наши будут работать, в пер-
вую очередь, в интересах из-
бирателей и закона, — под-
черкнул спикер.
Руководитель Общественно-
го штаба по наблюдению за 
выборами президента РФ, 

член Общественной палаты 
Москвы Алексей Венедиктов 
призвал наблюдателей Обще-
ственной палаты сотрудни-
чать с наблюдателями других 
восьми кандидатов и партий. 
— Важен честный результат. 
Подсчет и соблюдение пра-
вил — это математика, это не 
является политикой. В столи-
це с 2013 года выборы прохо-
дят безо всяких нареканий. 
Мы в очередной раз должны 
показать пример всей стра-
не, — отметил он.
— Москва на протяжении не-
скольких лет нарабатывала 
опыт наблюдения за процес-
сом голосования и делится 
опытом, полезным для регио-
нов, — отметила председа-
тель Центральной избира-
тельной комиссии Элла Пам-
филова. — Я очень рада, что 
общественный штаб Москвы 
продолжает хорошие тради-
ции, творчески подходит 
к рассмотрению возникаю-
щих проблем. Есть обратная 
связь с общественными орга-

низациями. Многие новации 
были отработаны именно на 
уровне Москвы, потом мы 
внесли ряд дополнительных 
предложений уже в федераль-
ное законодательство.
Алексей Шапошников также 
напомнил, что все без исклю-
чения избирательные участки 
столицы оснащены двумя ви-
деокамерами, что позволит 
сделать процесс выборов еще 
более прозрачным. Элла Пам-
филова поблагодарила сто-
личные власти за то, что они за 
счет московского бюджета, 
а не за счет федерального, 
установили электронные ящи-
ки для голосования, организо-
вали видеонаблюдение на 
каждом участке. Она подчер-
кнула: граждане могут иметь 
разные политические взгля-
ды, но их должна объединить 
любовь к России, заинтересо-
ванность в развитии страны 
и в достойном проведении вы-
боров президента России.
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
y.konovalova@vm.ru

12 сентября 2017 года 15:25 Регистратор общественных наблюдателей от Общественной палаты Москвы Виктория Мусина на последнем 
занятии в Московском парламентском центре. В руках у девушки — памятки, специально разработанные для наблюдателей

Мэр обнародовал стратегию 
развития здравоохранения

Высокотехнологичные классы 
оборудуют новейшей техникой

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в личном блоге — 
sobyanin.ru — рассказал 
о стратегии развития здра-
воохранения. «ВМ» приво-
дит публикацию мэра вместе 
с комментариями экспертов.

Президент Путин поставил 
амбициозную задачу — Рос-
сия должна войти в клуб стран 
«80+», то есть увеличить сред-
нюю ожидаемую продолжи-
тельность жизни людей до 
80 лет и более.
Мы в Москве подошли к реше-
нию этой задачи совсем близ-
ко. С 2010 года средняя про-
должительность жизни вы-
росла на три года и сегодня 
превышает 75,5 года. Более 
того, в 2017 году продолжи-
тельность жизни москвичей 
впервые в истории вплотную 
приблизилось к 78 годам, что 
отвечает аналогичным пока-
зателям крупнейших миро-
вых городов. 80-летний рубеж 
мы перешагнем примерно че-
рез 5 лет — в 2023 или 2024 
году. Но, разумеется, если 
продолжим работу по улучше-
нию системы здравоохране-
ния. Ведь чем дольше живут 
люди, тем больше требований 
предъявляется к медицине.
— Резко увеличилось количе-
ство людей, которые сегодня 
перешагнули 70-летний ру-
беж, — подчеркивает главный 
внештатный специалист, те-
рапевт Департамента здраво-
охранения Москвы Григорий 
Арутюнов. — Это 1 миллион 
300 тысяч человек. И произо-
шло качественное медицин-
ское изменение. Увеличилось 
количество людей в городе, 
которые имеют три и больше 
заболеваний. На это отреаги-
ровал департамент и создал 
проект, который называется 
«Хроники». Сегодня в этом 
проекте, где улучшено веде-
ние таких больных, больше 
времени на их первичный 
прием, уже 188 тысяч таких 
больных и 401 врач. Мы пола-
гаем, что это станет главным 
направлением в работе врача 
общей практики и врача-те-
рапевта первичного звена. 
На днях обсуждал решение 
этой задачи с главными вра-
чами и экспертами в сфере 
здравоохранения. Они пред-
ложили разработать видение 
будущего, стратегию разви-
тия московской медицины. 
— История нашего всероссий-
ского движения, которое есть 
во всех регионах, началась 
с маленькой группы волонте-
ров и с добрых сотрудников 

НИИ имени Склифосовского, 
сейчас волонтеры-медики по 
всей стране помогают прак-
тическому здравоохранению 
и работают там, где нужно, — 
комментирует руководитель 
по взаимодействию лечебных 
учреждений с НКО Павел Сав-
чук. — Волонтеры занимают-
ся популяризацией здорового 
образа жизни, помогают ме-
дицинскому персоналу, от-
дельный блок — профориен-
тация школьников в области 
медицины. Уверен, что фор-
мирование ответственных ка-
дров нужно начинать еще со 
школьной скамьи. 

Поддерживаю. Проведенные 
в здравоохранении измене-
ния, обновленные материаль-
ная база и оборудование, 
улучшение качественных по-
казателей дают возможность 
сделать следующие шаги. 
— То, что произошло объеди-
нение учреждений, оказыва-
ющих паллиативную помощь, 
позволяет выровнять стан-
дарты, — говорит руководи-
тель Московского многопро-
фильного центра паллиатив-
ной помощи Департамента 
здравоохранения Москвы 
Анна Федермессер. — Москва 
занимает лидирующее место 
по обезболиванию. Но мне хо-

чется отметить, что одна из 
причин такого успеха — взаи-
модействие с НКО и волонтер-
скими организациями. Во-
лонтеры берут на себя неверо-
ятную нагрузку по общению 
с родственниками и пациен-
тами. Когда мы говорим о па-
циентоориентированности, 
мы должны общество вовле-
кать в помощь больному. 
Поэтому нужно оценить се-
годняшнее состояние здраво-
охранения, сформулировать 
проблемы, поставить амби-
циозные задачи и сконцен-
трировать ресурсы для выпол-
нения. Важно повысить каче-

ство медобслужи-
вания жителей 
и создать комфорт-
ные условия для 
врачей.
Президент в своем 
послании сказал 
об одном серьез-
ном проекте, кото-
рый касается онко-
логии. Действи-
тельно, с учетом 
увеличения про-
должительности 
жизни онкология, 

к сожалению, выходит на пер-
вый план. Это связано как со 
сложностью заболевания, так 
и со сложностью технологий, 
которые требуют серьезных 
государственных инвести-
ций. Важна квалификация 
врачей, изготовление отече-
ственными производителями 
эффективных медпрепаратов.
И, несмотря на очевидные 
проблемы, московское здра-
воохранение достойно и мо-
жет стать одним из лучших 
среди мировых городов.

Подготовила 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Запущена программа 
интеллектуального долголетия

Общественники призовут 
граждан проголосовать

СТР. 1 ➔
Каждый год в Москве увеличи-
вается ожидаемая продолжи-
тельность жизни — на полго-
да. Об этом сообщил заммэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Леонид Печат-
ников.
— Это очень весомый резуль-
тат, — подчеркнул заммэра. — 
Москва сегодня — мировой 
лидер по темпам прироста 
продолжительности жизни. 
Это признано рабочей груп-
пой Всемирной организации 
здравоохранения.
По итогам прошлого года сто-
лица, по его данным, подошла 
к планке средней продолжи-
тельности жизни в 78 лет. 
— Стало очевидно, что в Мо-
скве проживает огромное ко-
личество деятельных, актив-
ных граждан, которые по тем 
или иным причинам прекра-
тили свою рабочую деятель-
ность, но готовы к продолже-
нию активного долголетия, — 
рассказал Леонид Печатников. 
Вместе с тем он обратил вни-
мание, что среди людей, кото-
рые вышли на пенсию, суще-
ствует проблема одиночества. 
— Это не может не сказывать-
ся на продолжительности жиз-
ни, активном долголетии, — 
сказал заммэра. — Главным 
залогом активного долголе-
тия, на мой взгляд, являются 
внуки. 
Москва, по его словам, не про-
сто стала задумываться над 
вопросом увеличения продол-
жительности жизни, а запу-
стила собственный пилотный 

проект по активному долголе-
тию. В середине февраля на за-
седании президиума столич-
ного правительства его утвер-
дил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. А уже с 1 марта стартовал 
прием заявок от активных 
представителей серебряного 
возраста. В рамках пилотного 
проекта по активному долго-
летию представителям  стар-
шего поколения предложат 
участвовать в различных ак-
тивностях.
— Мы запускаем программу 
физического, интеллектуаль-
ного активного долголетия, — 
сказал Леонид Печатников. 
Сейчас идет процесс подачи 
заявок. И как рассказал ми-
нистр московского правитель-
ства, руководитель столично-
го Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Владимир Петросян, чаще все-
го представители старшего 
поколения указывают в анке-
тах, что хотели бы заниматься 
фитнесом, гимнастикой, скан-
динавской ходьбой, танцами, 
посещать уроки компьютер-
ной грамотности, изучать ан-
глийский язык. 
По данным Петросяна, в сто-
лице уже сформировано более 
одной тысячи групп, 600 из ко-
торых начали работу. 
— Качество проводимых ме-
роприятий будет гарантиро-
вано благодаря комплексному 
контролю органами государ-
ственной власти, обществен-
ности и, конечно, самими по-
требителями услуг, — сооб-
щил Владимир Петросян.

Проект по активному долголе-
тию, по его словам, будет раз-
виваться на основе пожела-
ний и потребностей самих го-
рожан. Эксперты прогнозиру-
ют: средняя продолжитель-
ность жизни на планете будет 
только расти.
— К 2100 году она будет со-
ставлять 95–100 лет, — расска-
зала директор Российского ге-
ронтологического научно-
клинического центра Ольга 
Ткачева. — Сегодня мы ви-
дим, что увеличивается ожи-
даемая продолжительность 
жизни и при этом замедляется 
процесс старения.
При этом генетика на продол-
жительность жизни влияет 
только на 25 процентов. Все 
остальное — совокупность 
факторов. Это высокая соци-
альная и физическая актив-
ность, правильное питание, 
наличие семьи. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Мосгоризбирком готов ока-
зать любую поддержку об-
щественникам в работе 
по информированию граждан 
о выборах президента Рос-
сии. Об этом вчера на встрече 
с лидерами НКО заявил пред-
седатель Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов. 

По словам Горбунова, инфор-
мацию нужно доносить до го-
рожан лично. 
— Информации о выборах 
много, но ваша инициати-
ва — общаться с людьми, объ-
яснить важность мероприя-
тия, а может, даже убедить их 
прийти и проголосовать — 
крайне важна, — подчеркнул 
глава Мосгоризбиркома. 
Лидеры 48 столичных неком-
мерческих организаций гото-
вы провести накануне выбо-
ров порядка 60 акций. Горбу-

нов предложил инициатив-
ной группе общественников 
помещение в здании Мосгор-
избиркома, где они смогут 
встречаться и координиро-
вать деятельность всю неделю 
перед выборами. 
В ходе общения представите-
ли НКО рассказали Валентину 
Горбунову о реализованных 
проектах.
— Мы даже придумали свой 
хештег, — рассказала дирек-
тор Центра интеллектуаль-
ной культуры и спорта «Каис-
са» Эльвира Уманская, про-
демонстрировав листовку 
в форме сердца с надписью 
#явыбираюсам. 
По ее словам, массовые ак-
ции, организованные цен-
тром, помогли убедить мно-
гих горожан проголосовать. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москов-
ском парламент-
ском центре 
состоялось 
последнее заня-
тие по обучению 
общественных 
наблюдателей 
на выборах пре-
зидента России, 
которые прой-
дут 18 марта.

выборы

22 сентября 2017 года. Наталья Михайлина (слева) 
и Марсэлла Геворгизова на уроке в школе № 2030

ГЕННАДИЙ ДЕГТЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОРОДА МОСКВЫ ПО КОНКУРЕНТНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Закупочные процедуры долж-
ны привлечь большое количе-
ство российских производите-
лей. В прошлом году в рамках 
проекта проведено около 
60 закупочных процедур об-
щей стоимостью 5 миллиардов 
рублей. В среднем на аукцион 
приходит по три участника.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рубеж в 80 лет 
мы сможем 
перешагнуть 
примерно через 
пять лет
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Театры вышли 
на улицы
Сегодня на Рождественском 
бульваре пройдет первый 
спектакль фестиваля 
«Золотая Маска» в городе». 
Об этом вчера рассказал ми-
нистр правительства, глава 
Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк.

Всего программа «Золотой 
Маски» в городе» включает по-
становки 12 театральных кол-
лективов. География театров 
представлена ши рокая — свои 
постановки покажут не только 
московские театры, но и кол-
лективы из Санкт-Петербурга, 
Якутска, Костромы и других 
городов.
Немерюк подчеркнул, что вы-
ступления будут проходить на 
вокзалах, в библиотеке имени 
Достоевского, на площадях 
в центре столицы, в Централь-
ном детском магазине, в «Мо-
сквариуме», Планетарии 
и других общественных про-
странствах. Спектакли будут 
бесплатными.
— Первый юбилей проекта 
будут отмечать в течение це-
лого месяца. Пятилетие от-
празднуют самой масштаб-
ной программой за всю исто-
рию «Золотой Маски» в горо-
де», — сообщил глава ведом-
ства. — И впервые в програм-
ме — постановки не только 
номинантов премии «Золотая 
Маска» этого года, но и лауре-
атов прошлых лет.
Москвичей ждут спектакли 
в разных театральных жан-
рах: опера, мюзикл, драма, 
классический и современный 

танец, театр кукол и даже 
спектакль-лекция для моло-
дежной аудитории, который 
будет показан на старинной 
лестнице в здании факультета 
журналистики Московского 
государственного универси-
тета имени Ломоносова на 
Моховой улице.
Первой выступит труппа теа-
тра-студии «Грань» из Ново-
куйбышевска с постановкой 
по фрагментам спектакля 
«Король Лир». Представление 
состоится на площадке у Цен-
трального рынка на Рожде-
ственском бульваре. Все жела-
ющие смогут посмотреть его 
бесплатно. Следующая поста-
новка пройдет 24 марта у МГУ 
имени Ломоносова. А апрель 
стартует с балета — в Третья-
ковке на Крымском Валу те-
атр «Балет Москва» покажет 
фрагмент спектакля «Удержи-
вая время». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Если раньше мы приглашали 
театры поучаствовать в город-
ских событиях, и они всегда 
нас поддерживали, то на этот 
раз черед за нами: правитель-
ство Москвы активно поддер-
живает начинание деятелей 
театра — «Золотую Маску» 
в городе». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подать заявку можно 
в территориальном цен-
тре социального обслу-
живания города. В анкете 
необходимо указать свои 
пожелания и предпочте-
ния по проведению досу-
га. Все вопросы горожане 
могут задавать по теле-
фону горячей линии: 
(495) 221-02-82.

справка
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Строительные тюбинги сделают 
элементами дизайна

Спуск на «Нижнюю Маслов-
ку» Большой кольцевой ли-
нии метро — как поход 
в горы. Инструктаж, основы 
техники безопасности, кас-
ка — и только потом идем 
к шахте. Узкие лестницы ве-
дут к лифту, приходится креп-
ко держаться за тонкие пери-
ла. Клеть может чуть более 
чем за минуту доставить на 
глубину более 60 метров мак-
симум восемь человек. Пере-
городка опускается, и оран-
жевая кабина, слегка под-
прыгнув, стремится вниз.
Желтый свет развешанных, 
словно новогодние гирлянды, 
ламп, высокая влажность 
и сотни снующих рабочих. 
Уже сейчас они готовятся к от-
делке самой глубокой на но-
вой ветке станции метро.
— Уже выполнены основные 
конструкции станции, парал-
лельно идут работы по моно-
литу и сооружению вестибю-
лей, — рассказал руководи-
тель проекта АО «Объедине-
ние Ингеоком» Игорь Ата-
нов. — Проходческие работы 
полностью завершены.
Сам подземный комплекс ка-
жется огромным. Уже сейчас 
вырисовываются его очерта-
ния — здесь будет платформа, 
по бокам пройдут пути, кото-
рые ведут в тоннели к «Пе-

тровскому парку». Станция, 
как говорят подрядчики, в мо-
нолите почти готова. Она бу-
дет состоять из 300 помеще-
ний, большинство из которых 
не видны пассажирам.
— На станционном комплексе 
ведем гидроизоляционные 
работы, — сообщил Атанов. — 
Впереди нас ждет укладка 
верхнего строения пути, от-
делка. Все материалы россий-
ского производства, они пол-
ностью закуплены. 
Как отметил начальник про-
изводственно-технического 
отдела АО «Объединение Ин-
геоком» Александр Шаймуха-
метов, строители уже начина-
ют интеграцию «Савелов-
ской» и «Нижней Масловки». 
Две станции объединит пере-

ход. Вместо привычных ступе-
нек сделают эскалаторы. Их 
длина составит более 10 ме-
тров. Такова разница в глуби-
не двух станций. «Нижняя 
Масловка» находится на глу-
бине 64 метров под землей.
— Сложность интеграции 
двух станций заключается 
в разнице глубины заложения 
«Нижней Масловки», «Саве-
ловской» и «Петровского пар-
ка», — продолжил Александр 
Шаймухаметов. — Строя две 
станции Большой кольцевой 
линии, специалистам при-
шлось очень детально рассчи-
тать путь тоннелепроходче-
ского щита на «Нижнюю Мас-
ловку». Механизированный 
комплекс приходил в демон-
тажную камеру диаметром 

13 метров. Затем его разбира-
ли по частям, а сами детали 
поднимали через шахту. 
Часть оборудования при-
шлось доставлять по двухки-
лометровому тоннелю обрат-
но на «Петровский парк». 
Пока строители проходили 
тоннели, по пути «собрали» 
всю московскую геологию. 
Встретились глина, извест-
няк, геологическая разведка 
докладывала о подземных во-
дах. Метростроители призна-
ются, что подобные породы их 
уже не удивляют. Главное, 
быть осмотрительными при 
возведении станции и соору-
жении тоннелей.
Помимо этого, особенностью 
«Нижней Масловки» станет ее 
отделка. Простой, на первый 

взгляд, дизайн включает 
в себя ряд технологий. Тюбин-
ги над путями оставят откры-
тыми, их увидят пассажиры, 
стоящие на платформе в ожи-
дании поезда. 
— Технология абсолютно без-
опасна, — отметил  Атанов. — 
Тюбинги зачистят, покрасят 
и закроют стеклом. 
Кроме того, уже выполнено 
соединение «Нижней Маслов-
ки» и «Петровского парка». 
К концу года строители пла-
нируют передать станцию 
Московскому метрополитену. 
Выходы организуют на обе 
стороны Бутырской улицы 
и к платформам Савеловского 
вокзала.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На станции 
«Нижняя Мас-
ловка» готовы 
все тоннели 
и почти заверше-
но создание бло-
ка технических 
помещений. 
Корреспонденты 
«ВМ» со строите-
лями оценили 
ход работ.

Показали самые высокие темпы 
роста инвестиций за пятилетку

Государственные служащие 
учатся на лучших примерах

Инвестиции в основной капи-
тал в Москве по итогам 
2017 года составили почти 
2 триллиона рублей. 
Это на 12,8 процента больше, 
чем в 2016 году. А по сравне-
нию с 2010 годом этот показа-
тель вырос значительно — 
в сопоставимых ценах 
на 76,6 процента. Об этом 
вчера сообщила заммэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Наталья Сергунина.

По последним данным Мос-
горстата, объем инвести-
ций в основной капитал 
в столице в 2017 году соста-
вил 1,972 триллиона рублей.
— Москва реализует комп-
лексную программу развития 
и поддержки инвестиций, — 
отметила Наталья Сергуни-
на. — Наряду с развитием 
крупных проектов в сфере 
транспорта и инфраструктуры 

город уделяет внимание под-
держке промышленности 
и сектору высоких техноло-
гий — как действующих пред-
приятий, так и новых проек-
тов. Поэтому бизнес активно 
инвестирует в создание объек-
тов капитального строитель-
ства и развитие производства.
По ее словам, несмотря на 
увеличение объема адресной 
инвестиционной программы 
Москвы в 2017 году по срав-
нению с 2016 годом, доля 
внебюджетных инвестиций 
в структуре источников фи-
нансирования выросла.
— Этот показатель увеличил-
ся с 70,6 до 72,6 процента, — 
пояснила Наталья Сергуни-
на. — В 2017 году финансиро-
вание инвестиций в основ-
ной капитал осуществлялось 
преимущественно за счет 
собственных средств органи-
заций.
Министр правительства Мо-
сквы, глава Департамента эко-

номической политики и раз-
вития города Владимир Ефи-
мов подчеркнул: Москва про-
должает демонстрировать по-
ложительную динамику по 
ключевым инвестиционным 
показателям. 
— В 2017 году экономика горо-
да показала самые высокие 
темпы роста инвестиций в ос-
новной капитал в сопостави-
мых ценах за последние пять 
лет, — сказал Ефимов. — Кро-
ме этого налицо существенное 
улучшение делового климата. 
Инвесторы, которые планиру-
ют к запуску инвестпроекты, 
в Москве могут рассчитывать 
на простые и понятные прави-
ла их реализации, многочис-
ленные налоговые и иные 
льготы, разнообразие каналов 
сбыта, а также на постоянно 
увеличивающийся потреби-
тельский спрос и участие в го-
сударственных закупках.
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

Более десяти тысяч москов-
ских чиновников пройдут 
обучение в Университете 
правительства Москвы. 
Об этом вчера сообщил рек-
тор университета Василий 
Фивейский. 

В университете открыты 
130 программ дополнитель-
ного профессионального об-
разования, включая дистан-
ционные курсы, семинары 
и мастер-классы. Среди самых 
востребованных тем: проти-
водействие коррупции, акту-
альные изменения в законо-
дательстве в сфере госзаку-
пок, деловые письменные 
коммуникации, повышение 
компьютерной грамотности, 
приоритеты имущественно-
земельной политики Москвы, 
развитие градостроительного 
комплекса и многое другое. 
В течение года список образо-
вательных программ попол-

няется новыми, а количество 
участников увеличивается.
— Правительство Москвы на-
ходится в лидерах по развитию 
клиентоориентированности 
у своих сотрудников, — гово-
рит Василий Фивейский. — 
Это важная компетенция для 
госслужбы. Мы должны быть 
в одном шаге, одном звонке 
и одном клике от наших клиен-
тов — жителей города. Мы 
учим персонал открыто взаи-
модействовать с жителями, 
быстро давать обратную связь, 
причем на простом, доступном 
языке. Целый блок образова-
тельных программ посвящен 
именно этому: работе с обра-
щениями граждан, грамотной 
деловой переписке, повыше-
нию качества госуслуг в сфере 
соцзащиты, работе с порталом 
«Наш город». И именно на них 
у нас наибольший спрос.
Кроме того, подчеркнул Фи-
вейский, есть резкий рост 

спроса на тренинги и семина-
ры по повышению личной эф-
фективности. В этом году за-
пущен эксклюзивный проект 
для топ-руководителей — 
«Лучшие учатся у лучших». 
— Это серия практических 
мастер-классов, на которые 
приглашены ведущие бизнес-
тренеры и эксперты в области 
комьюнити-менеджмента 
в соцсетях, ведения перегово-
ров, построения яркой пре-
зентации, визуализации дан-
ных в отчетах, правильного 
выстраивания коммуника-
ций с жителями и журнали-
стами, — добавил ректор.
Также в 2018 году обучение по 
программе «Профессиональ-
ное управление объектами 
ЖКХ и благоустройства» прой-
дут 300 сотрудников бюджет-
ных учреждений «Жилищник» 
Москвы.
МАРИНА ЧЕЛИЩЕВА
edit@vm.ru

За два года 
шлагбаумов 
стало больше
Сегодня в Москве на закон-
ных основаниях установлено 
2529 шлагбаумов во дворах. 
Эти данные вчера озвучила 
Госинспекция по недвижи-
мости столицы. По данным 
инспекции, количество горо-
жан, желающих оградить 
двор шлагбаумом, стабильно 
растет. 

Так, за два года количество 
шлагбаумов выросло в 1,5 ра-
за. Предусмотренная законом 
возможность оградить придо-
мовую территорию появилась 
в 2013 году. 
Вся процедура установки 
шлагбаума регламентирова-
на постановлением прави-
тельства Москвы «Порядок 
установки ограждений на 
придомовых территориях 
в городе Москве». 
При этом Госинспекция по 
недвижимости на регуляр-
ной основе проводит монито-
ринг территории столицы 
для выявления незаконно 
установленных шлагбаумов. 
Так, по данным инспекции, 
в 2017 году, сотрудники выя-
вили 101 незаконно установ-
ленное ограждающее устрой-
ство. По всем фактам были 
приняты меры по демонтажу 
шлагбаумов. Нарушителей 
привлекли к ответственно-
сти согласно Кодексу Москвы 
об административных право-
нарушениях. 
Общая сумма штрафов, кото-
рую выплатили нарушите-
ли, составила 5,9 миллиона 
руб лей. 
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ
НАЧАЛЬНИК ГОСИНСПЕКЦИИ 
ПО НЕДВИЖИМОСТИ

Процедура установки ограж-
дений включает несколько не-
сложных шагов. При наличии 
межевания квартала соб-
ственники проводят общее со-
брание, получают одобрение 
Совета муниципальных депу-
татов, представляют техниче-
ский проект и организуют кру-
глосуточный доступ во двор 
для экстренных служб. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Для многоконфессиональной 
Москвы проект очень интерес-
ный. Хорошо, что он рассчитан 
на полтора часа, ведь его цель 
не в том, чтобы дать исчерпы-
вающие знания, а в том, чтобы 
зародить у детей интерес к из-
учению религий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Ввод Большой кольцевой ли-
нии Московского метрополи-
тена будет проходить поэтап-
но. До конца текущего года 
планируется ввести еще одну 
станцию — «Нижняя Маслов-
ка». В 2019 году планирует-
ся осуществить запуск севе ро-
восточного участка — 
от станции «Рубцовская» 
до «Нижегородской улицы». 
Затем к нему добавятся за-
падный, юго-западный, юж-
ный и восточный участки. 
В настоящее время разверну-
ты работы по сооружению 
всех участков Большой коль-
цевой линии Московского ме-
трополитена. Проходку ведут 
семь меха ни зированных 
комп лексов. В будущем пла-
нируется задействовать еще 
двенадцать щитов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Строительные работы 
на станции «Рассказовка» 
завершены. Ведется пу-
сконаладка оборудова-
ния. Начался монтаж ме-
таллических конструкций 
входных павильонов. 
Об этом рассказал в поне-
дельник руководитель 
Департамента строитель-
ства Москвы Андрей Боч-
карев. Он отметил, что ин-
терьеры станции оформ-
лены в стиле читального 
зала библиотеки. Путевые 
стены облицованы пане-
лями с рисунками в виде 
корешков книг. Колонны 
декорированы под шка-
фы-картотеки. На лице-
вой поверхности ящиков 
нанесены QR-коды, с по-
мощью которых пассажи-
ры могут скачать литера-
турные произведения.

кстати

инфраструктура

Чистоту столичного воздуха 
можно проверить на сайте

Стартовал конкурс советов 
по сдаче Единого госэкзамена

Предприниматели интересуются 
покупкой нестационарных точек

Вчера в тестовом режиме начал работать сайт Мосэкомони-
торинга — www.mosecom.ru . На сайте в первую очередь ре-
ализован функционал прямого доступа к оперативным дан-
ным автоматических станций контроля загрязнения атмос-
феры, подчеркнули в Департаменте природопользования 
и охраны окружающей среды. В специальном разделе посе-
титель может увидеть данные о содержании загрязняющих 
веществ в воздухе, поступающие в режиме реального време-
ни с автоматических станций. 
— До тех пор, пока сайт Мосэкомониторинга будет рабо-
тать в тестовом режиме, мы продолжим информировать 
жителей, параллельно размещая новости о состоянии ат-
мосферного воздуха на сайте департамента, а также через 
средства массовой информации, — отметил руководитель 
Департамента природопользования Москвы Антон Куль-
бачевский. 

Вчера Московский центр качества образования объявил 
о проведении конкурса советов по подготовке к Единому го-
сударственному экзамену 2018 года. 
— В этом году в конкурсе появились небольшие изменения. 
Все творческие работы теперь участвуют в одной основной 
номинации независимо от выбранного формата, — расска-
зала председатель жюри конкурса «ЕГЭ на 100», начальник 
отдела Московского центра качества образования Галина 
Свечкопалова.
По мнению победителей прошлого года, данный конкурс 
формирует новый, креативный взгляд на проведение экза-
мена. В то же время он позволяет еще раз напомнить о пра-
вилах и процедурах проведения ЕГЭ.
Работы желающих принимаются до 20 мая 2018 года 
включительно на электронную почту: konkurs@mcko.ru. 
Все конкурсные работы опубликуют на сайте конкурса — 
www.егэна100.рф.

Более 400 заявок подали на участие в аукционах на право 
торговли в 78 точках в парках и усадьбах Москвы с начала 
2018 года. Об этом вчера сообщили в Департаменте города 
по конкурентной политике.
— Возможность приобретения права на размещение неста-
ционарных торговых объектов в парке через аукционы поя-
вилась у предпринимателей с начала 2018 года, — сказал 
глава департамента Геннадий Дегтев. — За этот небольшой 
промежуток времени для участия в аукционах по 78 торго-
вым точкам поданы более 400 заявок. Среднее превышение 
цены по итогам торгов составило 230 процентов, что гово-
рит о востребованности активов. 
Сейчас на аукционы выставлены 37 нестационарных торго-
вых объектов. Заявки на участие в торгах принимаются до 
16 и 23 марта. Ближайшие торги пройдут 21 и 28 марта. Тор-
ги ведутся за размер ежемесячного платежа.

новости 
правительства
C ЮЛИЕЙ ЗИМЕНКО

Комиссия под председатель-
ством депутата Антона Палее-
ва вышла с инициативой — 
регулярно рассматривать ин-
тересные проекты некоммер-
ческих организаций столицы. 
— Мы хотим на постоянной 
основе, примерно раз в ме-
сяц, презентовать необыч-
ные, актуальные проекты мо-
сковских НКО, как участни-
ков федеральных и городских 
грантовых программ, так 
и самостоятельно реализую-
щих свои инициативы, — рас-
сказал Антон Палеев. 
Первым свой проект — «Че-
моданчик для творчества 
«Я — россиянин» представил 
фонд поддержки образования 
«Ноосфера». 
— Это просветительский ин-
терактивный набор для детей 
5–6-х классов, — рассказала 
директор фонда Софья Арзу-
манян. — С самого начала мы 
понимали, что проект дол-
жен быть красочным и легко 
воспринимающимся. Бази-
роваться он должен на уни-
версальных ценностях, свой-
ственных всем традицион-
ным религиям России: хри-
стианству, иудаизму, буддиз-
му и исламу. 
Внутри чемоданчика находят-
ся материалы для проведения 

полуторачасового урока 
в классе из 30 учеников. В него 
входят настольные игры, на-
боры для творческих заданий, 
книжка-раскраска, а также 
инструкции для учителя. 
Выполняя задания, ребята 
узнают интересные детали 
о традиционных религиях. 
К примеру, одно из зада-
ний — расписать пасхальное 
яйцо. Детям также предлага-
ют украсить ермолку — тра-
диционный иудейский го-
ловной убор, выложить ара-
беск или создать своими ру-
ками мандалу — буддийский 
символ. 
Урок с чемоданчиком в одном 
классе можно провести лишь 
один раз, при этом один на-
бор, по словам Софьи Арзума-
нян, предназначен для много-
кратного использования. 
В заседании комиссии приня-
ли участие представители на-
званных выше религий. Все 
они отметили пользу инте-

рактивного проекта, однако 
высказали некоторые замеча-
ния, касающиеся фактиче-
ской части проекта. 
Уполномоченный по правам 
ребенка в Москве Евгений Бу-
нимович подчеркнул, что че-
моданчик для творчества пред-
ставляется самой адекватной 
формой проекта, рассчитанно-
го на пятиклассников. 
— Важно, чтобы дети работа-
ли в группах. Кроме того, со-
временные дети не могут про-
сто слушать лекцию, им необ-
ходимо работать руками, — 
пояснил Бунимович.
В разработке проекта прини-
мали участие эксперты ин-
ститута этнологии и антропо-
логии Российской академии 
наук и религиоведы Москов-
ского государственного уни-
верситета. Уроки с чемодан-
чиком уже прошли в десятках 
школ Москвы, Московской 
области и других регионов 
страны. 

Игровой набор познакомит с религиями

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно информируем горожан о том, 
над чем работают парламентарии. Вчера комиссия Мосгордумы по делам общественных объединений и религи-
озных организаций провела первое заседание из цикла «Интересный проект».

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

АЛЕКСАНДР АСМОЛОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПСИХОЛОГИИ ЛИЧНОСТИ МГУ

Этот проект — одно из куль-
турных «орудий», с помощью 
которого ребенок может войти 
в мир диалога между конфес-
сиями. При этом проект 
не подменяет образователь-
ных программ, а является ме-
тодическим инструментом. 
Он носит мотивирующий ха-
рактер, побуждает ребенка 
к получению ценных знаний. 

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

Вчера 11:00 Сварщик Иван Бобров на строительстве станции метро «Нижняя Масловка» Большой кольцевой линии 
Московского метрополитена

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

Вчера 15:23 (слева направо) директор фонда «Ноосфера» Софья Арзуманян, председатель 
комиссии Мосгордумы по делам общественных объединений и религиозных организаций Антон 
Палеев и уполномоченный по правам ребенка в Москве Евгений Бунимович обсуждают проект 
«Чемоданчик для творчества «Я — россиянин»
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Мы не раз рассказывали о стихийных 
свалках в разных районах города, кото-
рые были организованы безразличными 
бизнесменами. Все незаконные свалки 
благодаря усилиям городских комму-
нальщиков и «ВМ» были своевременно 
замечены и убраны. На этот раз ситуация 
решилась сама по себе, без вмешатель-
ства наших корреспондентов. 
Встречаемся с Ниной Мельгуновой 
у дома № 126 по Варшавскому шоссе 
и вместе отправляемся к свалке. По пути 
встречаются крупные гипермаркеты 
и склады. Слегка ощутимый запах помо-
ев начинается в начале Дорожной улицы.
— Несмотря на то что мы живем поодаль 
от свалки, иногда все же до наших до-
мов доносился запах помоев, но никто 
не знал, откуда, — рассказывает Мельгу-
нова.
— Мой сын на этой улице паркует авто-
мобиль, и он не раз рассказывал о свалке 
напротив их гаражей, вероятно, от нее 
и идет неприятный запах, — предполо-
жила читательница.
Дойдя до места, оглядываемся. Здесь дей-
ствительно царит полная разруха — му-
сор, оставшийся после снесенных гараж-
ных кооперативов, так и не был убран от-
ветственными службами.

— Свалка работает давно, каждый день 
сюда раньше заезжали самосвалы с мусо-
ром, но теперь их не видно. Но, несмотря 
на это, пахнет от помойных куч не мень-
ше, — рассказал водитель местной авто-
базы Павел Хорьков.
Но основная проблема, по мнению Мель-
гуновой, — свалка. Когда мы до нее до-
брались, сразу стало понятно, о чем гово-
рит наша читательница.
Подходим к высокому забору, в который 
встроена проходная на территорию пред-
приятия. После топтаний у запертой две-
ри к нам все же вышел охранник террито-
рии, который стал успокаивать возму-
щенную женщину.
— Свалка больше не работает, весь му-
сор, который свозили сюда, постепен-
но вывозится, — обнадежил охранник 
Сергей.
И действительно, как рассказала сама 
Нина Ивановна, гора, которую раньше 
было видно за высоким забором, значи-
тельно уменьшилась, и даже неприятные 
запахи стали не такими сильными.
Но все же москвичку интересует, ког-
да свалка будет полностью устранена. 
Ведь не только запахи являются причи-
ной беспокойств, но и антисанитарные 
проблемы, которые может принести 

свалка, расположенная по Дорожному 
шоссе, 3/1.
После долгих попыток дозвониться 
в компанию, занимающуюся содержани-
ем и утилизацией мусорных отходов, нам 
так и не удалось получить комментарии 
ее руководства по работе предприятия 
и территории, на которой находится бы-
товой мусор. Отделываются двумя слова-
ми — свалка закрыта! 
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

Стихийную свалку 
ликвидируют

За прошедшую неделю в адрес редакции пришло более 30 обращений с пометкой «Ревизор». 
В рамках этой традиционной рубрики корреспонденты «ВМ» помогают жителям столицы 
решить их проблемы. Сегодня в номере — чертановцы обеспокоены свалкой в промзоне, 
после снегопадов крыша начала протекать, москвичи просят вернуть газетный киоск. 

В этом доме по улице Восточной, 2, Сер-
гей Изотов живет с конца 1970-х годов. 
И крыша, как утверждает он, никогда 
прежде не текла. 
— И вот в прошлом году в нашем доме 
был сделан ремонт, — рассказывает 
он. — Установили прекрасный «говоря-
щий» лифт, в котором играет музыка 
и объявляются этажи. Такое ощущение, 
что вот-вот зайдет официант и предло-
жит кофе... Кроме того, в подъезде по-
красили стены и потолки, появились 
и яркие светодиодные светильники. 
А вот с перекрытием крыши вышла неза-
дача: в феврале в квартире с потолка по-
текла вода. Причем первый раз случи-
лось это в три часа ночи!.. Сергей вызвал 
аварийку. Он был уверен, что причина 
потопа кроется в сливной трубе, кото-
рую нужно отремонтировать. — Воз-
можно, она надломилась, — высказыва-
ет одну из версий случившегося Изо-
тов. — Еще до приезда аварийки я побы-
вал на чердаке. Потолок там очень низ-
кий, и находиться в этом месте можно 
лишь согнувшись. Весь чердак завален 
мусором. Ну а качество работ — словами 
не передать... 
О протекающей крыше и последствиях 
потопа рассказал в одной из социальных 
сетей и родственник Сергей Изотова — 
Виталий Письменный. Он снял в кварти-
ре видео, сопроводив его достаточно ед-
ким комментарием. На кадрах видно, 
что вода с потолка течет по стенам и че-
рез люстру. Обои в комнатах отошли, 
кое-где уже появилась плесень. 
На встречу с Сергеем Изотовым должен 
был подойти и инженер из ГБУ «Жилищ-
ник Даниловского района» Вячеслав 
Саркисян. Но он так и не появился. 
По просьбе жильцов дома в морозный 
и солнечный день, 1 марта, на место вы-

ехала ремонтная бригада, состоящая из 
мастера Дильшота Акубаева и его земля-
ка-напарника, назвавшегося Ромой. 
Присутствовал при осмотре чердака 
и корреспондент «ВМ». 
Чтобы попасть на крышу, нужно было 
подняться на последний этаж, а затем, 
согнувшись, добраться до выхода на 
кровлю через узкий проход. Это метров 
десять... Человеку полному этот путь не 
преодолеть — уж слишком узко. Но 
Дильшот Акубаев и Рома легко с этим 
справились, а вот корреспонденту «ВМ» 
пришлось снять куртку. 
Исследовав кровлю над квартирой Изо-
това, причину протечки мастерам обна-
ружить так и не удалось. Не помогли 
в этом и владельцы квартиры на послед-
нем этаже — ни Сергея Изотова, ни Ви-
талия Письменного во время осмотра не 
оказалось дома. А ведь в телефонном 
разговоре родственник Изотова утверж-
дал, что течет наверняка плохо заварен-
ный шов в водосточной трубе. Но осмо-
трев ее, мастера трещин на ней не обна-
ружили. 
— Так иногда бывает, — поделился опы-
том Дильшот Акубаев. — Может течь, 
когда на плоской крыше скапливается 
слишком много снега. Во время оттепе-
ли растаявший снег начинает стекать 
и мимо трубы. Надо чистить крышу! 
Но попасть на нее, насколько мы успели 
заметить, достаточно трудно. 
— А еще после сильных морозов труба 
могла деформироваться, но мы тут все 
обследовали как могли — она в норме. 
Поэтому, чтобы выяснить причину про-
течки, хорошо бы попасть в квартиру. 
А никто из жильцов на связь с нами так 
и не вышел. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
edit@vm.ru

Причина потопа — 
снег на плоской крыше

В редакцию с жалобой на протекающую крышу обратился 
Сергей Изотов, проживающий на улице Восточной, 2. 
Причина течи — в водосточной трубе, утверждает он. 

В редакцию «ВМ» обратилась жительница Чертанова Центрального Нина Мельгунова. По ее словам, 
в промзоне на улице Дорожная, 1/3, организована свалка бытовых отходов из соседних гипермаркетов. 
По словам читательницы, неприятный запах от свалки доходит до жилых домов, жители вынуждены за-
крывать окна. Наш корреспондент выехал на место.

cуть проблемы

Этот газетный киоск на улице Красного 
Маяка, обклеенный со всех сторон ре-
кламками, замечаешь сразу, как только 
выходишь со станции метро «Пражская». 
Он пуст, не работает и стоит наполовину 
в сугробах. 
Татьяна Борисовна Бораковская, пожа-
ловавшаяся в редакцию «ВМ» на давно 
не работающие киоски, встречает меня 
у подъезда. Она давно ждала приезда 
корреспондента, признается пенсионер-
ка, и поэтому в разговоре сразу перехо-
дит к делу.
— Эти киоски «Мосгорпечати» установи-
ли здесь около трех лет назад, — расска-
зывает женщина. — Сначала один из них 
прекрасно работал, я постоянно покупа-
ла в нем газеты. А потом вдруг неожи-
данно закрылся. А ведь нам, малопод-
вижным пенсионерам, трудно проделы-
вать такой путь к ближайшему работаю-
щему киоску. Это почти полкилометра 
через дорогу. Поэтому ждем, когда снова 
откроется наш киоск.
Осматриваем и другой, соседний. Рядом 
с ним расположилась продуктовая па-
латка. Как и первый, этот газетный ки-
оск тоже заброшен и снизу доверху об-
клеен рекламками.
— Давно не работает, — говорит прода-
вец ларька Маргарита Алексеева. — 
А почему — не скажу, не знаю. Хотя рань-
ше мы с киоскером даже дружили... А по-
том вдруг киоск закрылся и опустел.
Наша читательница Татьяна Борисовна 
предлагает вместе с ней пройтись до 
ближайшего работающего газетного ки-
оска. Маршрут для пожилой женщины 
наверняка не из легких: сугробы на каж-
дом шагу, под ногами — лед, да к тому же 
все время нужно быть начеку, ведь рядом 
проходит оживленная автомобильная 
трасса. 

Наконец мы с Татьяной Борисовной до-
бираемся до первого работающего кио-
ска «Мосгорпечати». Он находится на 
противоположной стороне улицы.
— Вот так и приходится бегать почти 
каждый день, — признается пенсионер-
ка. — Можно, конечно, и обойтись без 
свежей прессы. Но иногда так хочется 
поразгадывать кроссворд или почитать 
свежие новости.
— Да это же безобразие! — с возмущени-
ем присоединяется к нашему разговору 
еще одна местная жительница, Алексан-
дра Храмцова. — На одной стороне ули-
цы киоски работают, а на другой — нет! 
Корреспондент «Вечерней Москвы» ре-
шил поинтересоваться в КП (Казенное 
предприятие) «Мосгорпечать», с чем же 
связано закрытие газетных киосков 
и когда ожидать их открытия, чтобы по-
жилые и малоподвижные люди могли 
получать любимые газеты, журналы, 
другую печатную продукцию в шаговой 
доступности от своего дома.
 — Закрытие газетного киоска связано 
с тем, что истекли сроки контракта с на-
нимателем киоска «Печать», — пояснила 
корреспонденту «ВМ» генеральный ди-
ректор КП «Мосгорпечать» Екатерина 
Капустина. — В настоящее время с хо-
зяйствующим субъектом заключается 
новый договор по поводу киоска на ули-
це Красного Маяка, владение 1/1. Что 
касается второго киоска, установленно-
го у входа на станцию метро «Пражская», 
то открытие этой торговой точки пред-
полагается в апреле. Дело в том, что он 
был поврежден уборочной техникой 
и сейчас находится на ремонте. После 
его завершения киоск будет передан ра-
ботнику, заключившему с нами договор.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

Газетный киоск 
должен скоро открыться

На улице Красного Маяка у дома 1 не работают газетные 
киоски, из-за чего малоподвижным людям приходится 
проделывать долгий путь в поисках газет и журналов.

cуть проблемыcуть проблемы

2 марта 2018 года. Пенсионеры Юрий Александрович и Нина Ивановна Мельгуновы показывают свалку на Дорожной улице, 
от которой исходит неприятный запах

АЛЕКСЕЙ ВОРОТНИКОВ
ЭКОЛОГ

Об опасности загрязнения экологии 
в районе Чертаново Центральное не мо-
жет идти речи. Поскольку на территории 
нет стихийного скопления мусора 
и здесь соблюдаются все санитарные 
нормы по хранению отходов. Более того, 
весь мусор постепенно вывозят с терри-
тории предприятия для дальнейшей 
утилизации или транспортировки его 
на специально обустроенные полигоны. 
Ближе к лету свалка будет полностью 
очищена от зловонных куч.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ревизор

В жилом доме № 131, п. 5, по Ленин-
скому проспекту — большая пробле-
ма с мусоропроводом. Крышка его 
оторвана уже более шести месяцев. 
Из-за этого к нам залетает мусор 
с верхних этажей и стоит жуткий за-
пах. Несколько раз просили почи-
нить — тишина. 
Юлия Гусева
■ Отвечает начальник Государствен-
ной жилищной инспекции города Мо-
сквы Олег Кичиков:
— На день осмотра мусоропровод в пя-
том подъезде находился в исправном 
состоянии, приемный клапан мусоро-
провода работает абсолютно нор-
мально. Неприятный запах в помеще-
нии отсутствует. Управляющей орга-
низацией выполнены все необходи-
мые работы по ремонту ковша мусоро-
провода и его промывке.

После некачественного ремонта нам 
на втором этаже дома по улице Со-
фьи Ковалевской, 8, испортили сте-
ны. Просим все восстановить и при-
вести в нормальный вид.
Илья Лукьяненков
■ Отвечает глава управы Дмитровско-
го района города Москвы Юрий Фи-
сенко:
— Действительно, по результатам об-
следования факт некачественного те-
кущего ремонта подтвердился. В подъ-
езде № 7 на втором этаже выполнены 
работы по восстановлению окрасоч-
ного слоя потолочного перекрытия 
и стены. 

После летнего ремонта в многоквар-
тирном доме на Черноморском буль-
варе, 18, отваливается штукатурка.
Алексей Леденев
■ Отвечает глава управы района Зю-
зино Вера Горлова:
— Готова сообщить, что в указанном 
здании выполнены работы по оштука-
туриванию потолка с его последую-
щей окраской. В настоящее время 
подъезд находится в удовлетворитель-
ном состоянии.

У шестого подъезда рядом с домом 
№ 10, корп. 2, по улице Молостовых 
уже несколько дней сломана урна. 
Просим починить.
Елена Баратова
■ Отвечает глава управы района Ива-
новское города Москвы Зинаида Али-
мова:
— Благодарим местных жителей за 
своевременное обращение. На ука-
занной в жалобе территории были вы-
полнены работы по ремонту малой ар-
хитектурной формы, урна приведена 
в исправное состояние.

sms-
портал
(903)767-21-79

C ЕВГЕНИЕЙ СТОГОВОЙ

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

газета выступила. что сделано

За прошедшие недели редакция «ВМ» получила сразу несколько официаль-
ных ответов на публикации о городских проблемах в рубрике «Ревизор». 
На жалобы жителей отреагировали префект Северо-Восточного округа Ва-
лерий Виноградов, префект Южного округа Алексей Челышев, первый заме-
ститель префекта Южного округа Людмила Концевая, заместитель префекта 
Северо-Западного округа Владимир Шелухин и заместитель префекта Юго-
Восточного округа Юрий Беседин.

В связи с опубликованным 15 февраля 2018 года материалом в рубрике «Жалоб-
ная книга» о неудовлетворительной уборке территории от снега по адресу: Алту-
фьевское шоссе, 18, и входной группы 3-го подъезда по адресу: Алтуфьевское 
шоссе, 74, префектура Северо-Восточного округа от лица руководителя Валерия 
Виноградова сообщила:
В связи с обильными осадками и образованием снежных навалов работы 
по уборке территории в округе ведутся в постоянном режиме. Задействована вся 
имеющаяся техника. Уборка парковочных мест затруднена из-за размещенных 
на них транспортных средств. Во избежание повреждений автомобилей уборка 
производится после освобождения машино-мест. Тем не менее работы по вы-
возу снега с территории по адресу: Алтуфьевское шоссе, 18, выполнены в срок 
до 22 февраля сего года. 
Также выполнены работы по уборке входной группы 3-го подъезда по адресу: 
Алтуфьевское шоссе, 74.

В префектуре Южного административного округа рассмотрена статья, опублико-
ванная в газете «Вечерняя Москва» от 15 февраля 2018 года — по вопросу неу-
довлетворительной очистки от снега и наледи Макеевской улицы.
В настоящее время силами Государственного бюджетного учреждения «Автомо-
бильные дороги Южного административного округа» выполнены работы по очист-
ке тротуаров и парковочных карманов по Макеевской улице от снега и наледи. 

В префектуре Южного административного округа рассмотрено обращение Лип-
нер М., опубликованное в газете «Вечерняя Москва» в рубрике «Жалобная кни-
га» по вопросу санитарного состояния кабины лифта по адресу: Нагатинская на-
бережная, 18, корпус 1.
По информации управы района Нагатино-Садовники, специализированной ор-
ганизацией ОАО «Мослифт» СУ-18 в кабине лифта по вышеуказанному адресу 
выполнена влажная уборка. 
В настоящее время кабина лифта находится в удовлетворительном санитарном 
состоянии. 

В префектуре Юго-Восточного административного округа рассмотрено обраще-
ние Даниловой А., опубликованное в газете «Вечерняя Москва» по вопросу не-
удовлетворительной уборки территории от снега по адресу: Лермонтовский про-
спект, 10, корпус 1.
В настоящее время указанная в обращении территория убрана и находится 
в удовлетворительном санитарном состоянии. 
Ответственным лицам Государственного бюджетного учреждения «Жилищник 
Выхино района Выхино-Жулебино» поручено усилить контроль за санитарным 
содержанием указанной территории и своевременной уборкой снега. 

Префектурой Северо-Западного округа рассмотрена публикация материала 
«Жалобная книга» в газете «Вечерняя Москва» от 15 февраля по вопросу неудов-
летворительной уборки от снега парковки автотранспорта у дома 16 по улице 
Фабрициуса и наличия снежных валов на объекте улично-дорожной сети 
по улице Василия Петушкова. Выявленные нарушения устранены, территории 
по вышеуказанным адресам приведены в надлежащее санитарное состояние. 
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Музей отметил полувековой 
юбилей открытием запасников 

12 марта учреждение отмети-
ло свое 50-летие. К этой дате 
и приурочен однодневный по-
каз коллекции из музейных 
запасников. 
Каждый экспонат тщательно 
рассматривает полковник 
в отставке Анатолий Тюленев, 
который отдал службе более 
30 лет. 
— Для меня представленные 
здесь экспонаты имеют боль-
шое значение, — говорит Тю-
ленев. — Ведь за ними стоит 
история. Каждый из бойцов, 
запечатленных на фотографи-
ях, отдал все силы на благо на-
шей страны.
Сейчас в выставочных залах 
музея посетители могут уви-
деть свыше трех тысяч экспо-
натов. Это и боевые знамена, 
образцы оружия, боевые орде-
на и медали. Сотрудники му-
зея о каждом из этих экспона-
тов готовы рассказывать часа-
ми. Кстати, собрать их в од-
ном месте стоило немало сил. 

— Всего у нас хранится более 
60 тысяч экспонатов, — гово-
рит начальник отдела — глав-
ный хранитель фондов Цен-
трального музея войск Нац-
гвардии, майор Ирина Влады-
ко. — Если родные и близкие 
военнослужащих заинтересо-
ваны в том, чтобы о подвиге 
их родственников узнали как 
можно больше людей, то они 
передают нам фотографии 
и личные вещи героев. Подвиг 
всегда достоин, чтобы о нем 
рассказывать.

Шанс рассмотреть некоторые 
экспонаты — один на милли-
он. Выставку открыли всего 
на один день. Среди выстав-
ленных предметов — кожаная 
куртка бойца автобронеотря-
да, ботинки бойца горнолыж-
ного полка и Орден Красного 
Знамени Бухарской Народной 
Советской Республики. Осо-
бое внимание приковывает 
листок учета кадров, который 
лично заполнил председатель 
Всероссийской чрезвычайной 
комиссии по борьбе с контр-

революцией и саботажем Фе-
ликс Дзержинский.
— Такие листки заполнялись 
на каждого члена партии, — 
рассказывает старший науч-
ный сотрудник отдела научно-
исследовательской и экспози-
ционной работы Илья Санда-
лов. — Это один из оригиналь-
ных экземпляров, который 
дошел до наших фондов. В нем 
Феликс Эдмундович Дзержин-
ский рассказывает о своих 
происхождении, образова-
нии, арестах. 

Поздравить музей с юбилеем 
пришли руководство Росгвар-
дии, ветераны ведомства, 
представители общественных 
организаций. За образцовое 
выполнение своих обязанно-
стей ряд сотрудников награ-
дили медалью «За проявлен-
ную доблесть» III степени. 
А всему коллективу музея бла-
годарность объявил директор 
Росгвардии, генерал армии 
Виктор Золотов.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

12 марта 11:27 Сотрудница музея прапорщик Елена Банщикова демонстрирует тулуп, в котором герой Советского Союза Иван 
Кобзун принимал участие в боевых действиях на Гражданской войне в 1917–1922 годах 

Вчера Централь-
ный музей войск 
Росгвардии про-
демонстрировал 
редкие экспона-
ты из своих за-
пасников. За-
крытая для ши-
рокой публики 
выставка дли-
лась один день, 
но корреспон-
дент «ВМ» сумел 
побывать на ней. 

Лидеры России 
получают должности

Один из постоянных экспер-
тов «Клуба политологов» се-
тевого вещания «Вечерней 
Москвы» Михаил Панченко, 
наряду с другими финали-
стами всероссийского кон-
курса «Лидеры России», по-
лучил назначение на высо-
кую должность в одной 
из крупнейших организаций 
федерального уровня. 
Он стал директором проект-
ного центра по продвижению 
налоговых инициатив в Рос-
сийском союзе налогопла-
тельщиков. 

Основные организационные 
вопросы для Михаила уже по-
зади, остались лишь формаль-
ные встречи и официальное 
вступление в должность.
— Со дня на день жду разгово-
ра с руководителем Федераль-
ной налоговой службы Рос-
сии, — рассказал «ВМ» Пан-
ченко. — Кроме того, в бли-
жайшее время предстоит 
встреча с руководителем Сою-
за налогоплательщиков, 
статс-секретарем Централь-
ного банка, а также с предста-
вителем Общественной пала-
ты Артемом Кирьяновым.
По словам Панченко, основ-
ные цели и задачи на ближай-
шие годы уже согласованы. 
И первый пункт плана — до-
несение до населения важно-
сти налоговых сборов и ре-
зультатов налоговых посту-
плений.
— Необходимо установить ди-
алог между властью и обще-
ством в этой сфере, а также 
усилить связь между центром 
и регионами, — добавил Пан-
ченко. — Мне предстоит лич-
но посетить те области, кото-

рые являются лидерами по 
объемам сбора налогов. 
Еще одна идея — создание ана-
литического центра с исполь-
зованием базы статистиче-
ских данных о населении, ко-
торая находится в ведении на-
логовой. Как утверждает Пан-
ченко, сегодня эта структура 
обладает самыми обширными 
сведениями о гражданах. Од-
нако, будучи госорганом, ис-
пользовать их в коммерческих 
проектах она не может. А ведь 
при организации градострои-
тельных работ, планировании 
инфраструктуры новых райо-
нов данные о доходах местного 
населения могли бы быть по-
лезными.
— Думаю, в ближайшие годы 
нас ждет колоссальная рабо-
та, — говорит директор цен-
тра. — Благодаря этому назна-
чению я как специалист вы-
шел на федеральный уровень, 
что само по себе большое до-
стижение. А дальше все будет 
зависеть от того, каких успе-
хов добьются я и моя команда. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Мультипликаторы взялись
за анимационные сериалы

Лучшие шеф-повара представят 
сотни блюд из круп

Вчера в Центре докумен-
тального кино на Зубовском 
бульваре, 2, прошла презен-
тация новых проектов кино-
студии «Союзмультфильм». 

Директор киностудии Борис 
Машковцев рассказал «ВМ», 
чем в ближайшие годы зай-
мутся наши аниматоры.
— Кроме традиционной ко-
роткометражной и полноме-
тражной анимации мы теперь 
хотим создавать и большие 
мультипликационные сериа-
лы, — сказал Машковцев. — 
Таких лент запланировано во-
семь. 
Для дошкольников в ближай-
шее время мультипликаторы 
начнут снимать сериалы 
«Пластилинки. Циферки», 
«Оранжевая корова», «Зебра 
в клеточку», «Капитан Кра-

кин». А вот зрителей школь-
ного возраста вскоре ждут 
многосерийные мультфиль-
мы «Наследнички» и «Пират-
ская школа». 
Также, по словам директора 
«Союзмультфильма», принято 
решение снять продолжение 
популярного отечественного 
мультфильма «Простокваши-
но» с участием полюбившихся 
героев. А чтобы привлечь 
и детскую, и взрослую аудито-
рию по максимуму — как в на-
шей стране, так и за ее преде-
лами, — мультфильмы будут 
создаваться в самых разных 
жанрах и при помощи самых 
современных технологий. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Вчера в столичных рестора-
нах стартовал фестиваль 
Moscow Restaurant Week. 
Главной темой этого сезона 
стали блюда из круп.

По словам основателя фести-
валя Артема Байбуза, жители 
России как никто другой зна-
ют, насколько важны в исто-
рической парадигме крупы. 
Блюда из них во все времена 
считались настоящей русской 
едой и выручали до созрева-
ния первых трав и овощей.
— Ныне многие малоизвест-
ные или забытые крупы вовсе 
не используются, — добавил 
Байбуз. — Мы же даем возмож-
ность лучшим шеф-поварам 
Москвы показать, что из этих, 
во всех смыслах избитых про-
дуктов можно готовить ярко, 
интересно и современно.

Представители 75 ресторанов-
участников уже готовы удив-
лять и вкусом, и подачей. Рол-
лы с киноа с гречишным поп-
корном, филе-миньон с фасо-
лью темпура, мусс из поленты 
с малиной — это лишь малая 
часть кухни фестиваля. 
— Мы представим пять блюд 
из круп в азиатском стиле, — 
рассказала «ВМ» шеф-повар 
одного из столичных рестора-
нов Елена Савчук. — Главная 
особенность — черный цвет 
ингредиентов. В меню есть 
даже мороженое с черным 
кунжутом. Картошка на гар-
нир всем наскучила, так что 
блюда из круп теперь доста-
точно популярны. 
Победителей конкурса назо-
вут 25 марта. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

НИКОЛАЙ РЯБЧИКОВ
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ПО РАБОТЕ С ЛИЧНЫМ 
СОСТАВОМ, ГЕНЕРАЛМАЙОР

Сегодня знаменательный 
день. Очень приятно находить-
ся здесь, в одном из важней-
ших учреждений культуры, пе-
ред открытием новой выстав-
ки. История музея длится 
50 лет. Хоть она и небольшая, 
за это время Центральный му-
зей добился больших резуль-
татов. Это стало возможным 
благодаря коллективу и заме-
чательным руководителям, 
которые возглавляли музей 
в разные годы. Вам по плечу 
решения любых задач. В Цен-
тральном музее собраны са-
мые ценные реликвии, кото-
рые можно найти только 
на просторах нашей Родины. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Центральный музей войск 
национальной гвардии 
Российской Федерации 
создан 12 марта 1968 го-
да. Через год он был пере-
именован в музей вну-
тренних войск МВД СССР, 
а 4 февраля 1972 года му-
зей принял первых посе-
тителей. В 1997–1998 го-
дах была проведена реэк-
спозиция. В музее органи-
зовали раздел, который 
посвящен дореволюцион-
ному периоду войск. 
К 200-летию внутренних 
войск России экспозицию 
музея значительно рас-
ширили. В 2010 году му-
зей стал победителем 
смотра-конкурса среди 
музеев Москвы.

справка

только у нас

человек воспользовались услугами Мо-
сковского центрального кольца (МЦК) 
с 8 по 11 марта. Пассажиропоток поездов 
на МЦК в Международный женский день 
составил более 179 тысяч человек.

цифра

715 000

Президент 
как человек

В интернете выложили второй за неделю фильм о Пу-
тине. Фильм Андрея Кондрашова так и называется 
«Путин». Несколькими днями раньше телеведущий 
Владимир Соловьев опубликовал в соцсети «Вкон-

такте» свой документальный фильм «Миропорядок 2018».
Фильм Кондрашова чем-то напоминает появившийся 
весной прошлого года четырехсерийный фильм амери-
канского кинорежиссера Оливера Стоуна о Путине. 
Но поскольку снят он отечественным журналистом, его 
смотреть легче — нет тех мировоззренческих «накладок», 
как в случае когда российского президента интервьюиру-
ет человек иной политической культуры. 
Кондрашов подчеркнуто благосклонен к герою своего 
фильма. Не задает неудобных или провокационных во-
просов, явно подыгрывает президенту. Впрочем, это сде-
лано без грубой лести, а сам жанр фильма — то ли био-
графический, то ли документально-политический, то ли 
просто предвыборный — вовсе и не предполагает каких-
то «подстав», подколок или полемической конфронтации 
с интервьюируемым. Построенный на серии интервью 
Кондрашова с Путиным, фильм вроде охватывает все 
его президентство, однако совсем не в хронологическом 
порядке. Автор как бы ска-
чет с одного сюжета на дру-
гой, отталкиваясь от 
каких-то черт характера 
Путина, а не от политиче-
ской канвы. 
Интересен блиц в самом 
начале фильма. О самом 
актуальном. Человеческом 
и политическом. Исклю-
чив возможность возврата 
Крыма Украине, Путин еще раз повторил, что не прощает 
предательства, и напомнил о том, что не следует никого 
загонять в угол. Это его важный жизненный принцип. 
В фильме много интервью друзей и соратников Путина. 
Вполне «предсказуемо» появление в нем секретаря Совета 
безопасности Николая Патрушева, министра обороны 
Сергея Шойгу, помощника президента по вопросам эколо-
гии и бывшего главы администрации Сергея Иванова, 
а также друга Путина — виолончелиста Сергея Ролдугина, 
его школьного товарища Виктора Борисенко или его быв-
шего классного руководителя. Более неожиданным, ска-
жем, было появление чемпионки по боксу Натальи Рагози-
ной, единственной, кажется, из женщин, кто играет в хок-
кей в Ночной хоккейной лиге вместе с президентом. 
В фильме много человеческого и не очень много «голи-
мой политики». Путин подан прежде всего как человек, 
и лишь во вторую очередь — как политик-президент. Он 
рассказывает о своих чувствах в дни трагедии подлодки 
«Курск» и как принимались им тогда решения. И о своих 
родственниках, о том, какие черты «путинского характе-
ра» проявлялись в них в трудные минуты. Многие расска-
занные им, его друзьями и партнерами «человеческие 
истории» — это, пожалуй, самое интересное в фильме. 
Было несколько и совсем неожиданных сюжетов. Так, 
впервые было рассказано, как Путин за час до открытия 
Сочинской олимпиады, когда ему доложили, что якобы 
захвачен пассажирский самолет с бомбой на борту и он 
направляется в Сочи, дал команду «действовать по пла-
ну». Тогда обошлось: оказалось пьяной выходкой одного 
из пассажиров. В этот момент подумалось: как много мы 
еще не знаем о том, какие, возможно, еще более трудные 
решения принимал президент. Возможно, когда-нибудь 
мы узнаем и о них.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

документалистика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Назначения получили 
31 финалист «Лидеров 
России». Так, его победи-
тели-москвичи: Павел Со-
рокин стал заместителем 
министра энергетики, 
Олег Салагай —заммини-
стра здравоохранения, 
а Илья Торосов занял ме-
сто замминистра эконо-
мического развития.

кстати

15 января 2014 года. Михаил Панченко в программе «Клуб 
политологов» студии сетевого вещания «ВМ» ПОДРОБНОСТИ В  СЛЕДУЮЩЕМ 
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Москвички вернули
звание сильнейших
Москвичи выиграли обще-
командный зачет чемпиона-
та России по настольному 
теннису.

В пензенском дворце спорта 
«Буртасы» состоялся чемпио-
нат России по настольному 
теннису. Первые награды чем-
пионата страны были разы-
граны в парных соревновани-
ях мужчин. Многократные по-
бедители этапов мирового 
тура в мужском парном разря-
де москвич Алексей Ливенцов 
и Михаил Пайков стали чем-
пионами страны, победив 
в финале дуэт Александр Ши-
баева и  Кирилла Скачкова. 
Для итоговой победы москов-
ско-нижегородской паре по-
надобилось сыграть все пять 
партий. Стоит отметить, что 
Кирилл Скачков также высту-
пает за Москву.
В финале одиночного разряда 
у женщин сошлись победи-
тельница прошлогоднего чем-
пионата России москвичка 
Ольга Воробьева и Полина 
Михайлова из Санкт-
Петербурга. Обе спортсменки 
входят в состав национальной 
сборной страны. Лишь в пер-
вой партии Воробьева сумела 
довести дело до победы — 
13:11. В последующих четы-
рех партиях Михайлова была 
точнее и уверенно победила. 
Таким образом, Ольга Воро-
бьева завоевала серебро чем-
пионата России.
Москвичка Яна Носкова дваж-
ды поднималась на третью 
ступень пьедестала почета — 
по итогам парных соревнова-
ний у женщин и после завер-

шения турнира в парном мик-
сте. В парных женских сорев-
нованиях Яна Носкова высту-
пала в дуэте с Марией Тайла-
ковой. В смешанном парном 
разряде Носкова завоевала 
бронзу с Григорием Власо-
вым. Вторую медаль на чем-
пионате страны завоевал 
и Кирилл Скачков, также выи-
гравший бронзу с Оксаной 
Фадеевой.
Теннисисты Москвы выигра-
ли общекомандный кубок, 
лучше всех выступив по ито-
гам всех соревнований в лич-
но-командном чемпионате 
России. Женская команда Мо-
сквы вернула себе звание 
сильнейшей в стране, победив 
в финале сильную сборную 
Нижегородской области — 
3:0. Всего в соревнованиях 
приняли участие спортсмены 
из 27 регионов России.
ИВАН АЛЕКСАНДРОВ
edit@vm.ru

ИГОРЬ ЛЕВИТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ НАСТОЛЬНОГО 
ТЕННИСА РОССИИ

Происходит постепенное омо-
ложение состава, без которо-
го не обходится ни один вид 
спорта. Молодые тенниси-
сты — это наша перспектива, 
и считаю, что в России одна 
из лучших школ настольного 
тенниса в Европе. Что под-
тверждают результаты 
на юношеских первенствах 
континента. Думаю, что в То-
кио мы обязательно увидим 
кого-то из молодых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ КОЛОБКОВ
МИНИСТР СПОРТА РОССИИ

Хочу всех поздравить с окон-
чанием Олимпиады, которая 
была невероятно сложной. 
Вы проявили себя настоящи-
ми бойцами: кому-то удалось 
завоевать награды, на кото-
рые рассчитывали, кому-то — 
нет, но главное — вы были 
командой. Спортивный сезон 
не заканчивается: буквально 
через две недели вам предсто-
ит выступить на чемпионате 
мира. Уверен, те, кто не до кон-
ца реализовал себя на Олим-
пиаде, смогут сделать это 
в Милане. Удачи!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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медали выиграли сто-
личные самбисты 
на прошедшем в Хаба-
ровске чемпионате 
России. 7 золотых, 3 се-
ребряных и 13 бронзо-
вых наград вывели мо-
сквичей на первое ме-
сто в неофициальном 
общем зачете.

цифра
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17.03 в семейном спортивно-оздоро-
вительном комплексе «Новое по-
коление — Вешняки» с 12:00 

пройдет прием нормативов «Готов к труду и обороне» 
(ГТО). Принять участие в тестированиях смогут все же-
лающие. Участникам необходимо зарегистрировать-
ся на сайте gto.ru, после чего записаться по телефону 
(495) 306-36-45.

 ССОК «Новое поколение — Вешняки», ул. Косинская, 12б

17–18.03 на стадионе «Крас-
ная Пресня» в 9:00 
начнутся финаль-

ные окружные соревнования по мини-футболу в рамках 
спартакиады «Спорт для всех». Мини-футбол — это рас-
пространенное наименование футзала ФИФА — команд-
ного вида спорта, соревнования по которому проводятся 
под эгидой Международной федерации футбола.

 Стадион «Красная Пресня», ул. Дружинниковская, 18

24.03 в Зеленограде в 11:00 стартуют 
окружные соревнования по спор-
тивному ориентированию. Участ-

ники пробегут или пройдут на лыжах дистанцию протя-
женностью до четырех километров. Участникам необхо-
димо предъявить медицинский допуск, а также одеться 
по погоде и иметь при себе компас, часы, мобильный 
телефон. 

 Зеленоград, лесной массив 8-го микрорайона

31.03 в СК «Олимпийский» в 11-й раз 
пройдет международный фе-
стиваль экстремальных видов 

спорта «Прорыв-2018». Праздник соберет лучших 
мастеров мотофристайла, маунтинбординга, дрифтин-
га, воркаута, паркура, роллерспорта, велотриала, 
фристайла на снегоходах и других дисциплин. 
Начало в 16:00.

 СК «Олимпийский», Олимпийский пр-т, 16, стр. 1

«Золотая шайба» зажигает новые звезды отечественного хоккея
На Малой арене «ВТБ Ледо-
вый дворец» завершились 
финальные матчи Москов-
ского городского хоккейного 
турнира «Золотая шайба».

«Золотая шайба» — самый по-
пулярный детский хоккейный 
турнир в России. Его инициа-
тором и вдохновителем стал 
знаменитый советский тре-
нер Анатолий Тарасов. Глав-
ным достоинством «Золотой 
шайбы» стало то, что она объ-
единила мальчишек во дво-
рах, многим из них дала пу-
тевку в большой спорт и стала 
начальным звеном в подго-
товке кадров для советского, 
а затем российского хоккея. 
В играх турнира в разные годы 
принимали участие знамени-
тые ныне хоккеисты.
Организаторы соревнований 
устроили юным хоккеистам 
и их болельщикам настоящий 
праздник. В символическом 
вбрасывании шайбы перед 
стартом финальных игр при-
няли участие руководитель 
Департамента спорта и туриз-
ма города Москвы, олимпий-
ский чемпион по конькобеж-
ному спорту Николай Гуляев 
и двукратный олимпийский 
чемпион по хоккею Борис Ми-
хайлов.
Игры турнира состоялись по 
всем правилам большого хок-
кея. Соревнования проходили 
в несколько этапов. Сначала 
команды отбирались в райо-
нах среди общеобразователь-
ных школ и клубов, затем со-
стоялись финальные окруж-
ные соревнования. Прошед-
шие серьезный отбор москов-
ские коллективы встретились 
в финале и разыграли глав-
ный приз в четырех возраст-

ных группах (2001–2002, 
2003–2004, 2005–2006, 2007–
2008 годов рождения).
В возрастной группе хоккеи-
стов 2005–2006 годов рожде-
ния победу в финале одержа-
ла команда «Лидер-1420» 
(ЮВАО), переигравшая «Звез-

ду» (СЗАО) со счетом 3:2. 
Встреча между командами 
«Снежные барсы» (ВАО) 
и «Русь» (ЮАО) среди спорт-
сменов 2007–2008 годов рож-
дения закончилась со счетом 
0:1. Среди детей 2003–
2004 годов рождения победи-

телем «Золотой 
шайбы» стал «СК 
Русь». Хоккеисты 
ТиНАО выиграли 
у команды «Орехо-
во-Борисово Се-
верное» Южного 
административно-
го округа — 6:5. 
Этот матч стал од-
ним из самых ин-

тригующих на турнире по сво-
ему сюжету. 
— Матч был очень слож-
ным, — говорит один из тре-
неров «СК Русь». — Коллектив 
«Орехово-Борисово Север-
ное» оказал сильный прессинг 
в нашей штрафной зоне. 
Спортсмены из Новой Мо-
сквы были растеряны в пер-
вые минуты. Это стало причи-
ной пропущенной шайбы. Од-
нако поддержка болельщиков 
заставила ребят мобилизо-
ваться и перевести ход игры 
в свою пользу. 
Тот факт, что участники отме-
чали поддержку зрителей, 
лучше всего описывает атмос-

феру, которая царила в этот 
день в «ВТБ Ледовый дворец».
В финальном поединке дня 
среди юниоров 2001–2002 го-
дов рождения «Аннино» из 
ЮАО одержали победу над ко-
мандой «Планета-Богород-
ское» Восточного админи-
стративного округа — 5:4.
Победители соревнований от-
правятся в Дмитров, где при-
мут участие во всероссийских 
состязаниях Клуба юных хок-
кеистов «Золотая шайба» име-
ни А. В. Тарасова. 
— Сегодня мы наблюдали 
огромное количество эмоций 
в финальных встречах, — го-
ворит Дмитрий Сергеев, чей 
сын принимал участие в тур-
нире «Золотая шайба». — Что-
бы сегодня оказаться в «ВТБ 
Ледовом дворце», ребята при-
ложили максимум усилий, 
сплотились и стали настоя-
щей командой. Такие турни-
ры позволяют юным хоккеи-
стам получить необходимый 
опыт, который позволит им 
дальше развивать свою про-
фессиональную карьеру. Уро-
вень хоккея в сегодняшних 
матчах был высочайший. Есть 
уверенность, что кто-то из тех 
ребят, которые играют в «Зо-
лотой шайбе», непременно 
дорастет до уровня нацио-
нальной команды страны.
Всего в московском турнире 
приняли участие 11 тысяч 
юных хоккеистов более чем 
из 600 команд в четырех воз-
растных группах. В переры-
вах между финальными мат-
чами на Малой арене «ВТБ Ле-
довый дворец» прошли кон-
цертные номера. В церемони-
ях награждения приняли уча-
стие руководитель Департа-
мента спорта и туризма Мос-

квы, а также прославленные 
ветераны советского хоккея.
— «Золотая шайба» — массо-
вый всероссийский хоккей-
ный турнир среди детских ко-
манд с полувековой истори-
ей, — говорит руководитель 
Департамента спорта и туриз-
ма города Москвы Николай Гу-
ляев. — Те эмоции юных хок-
кеистов и их родителей, кото-
рые мы сегодня увидели в фи-
нале, являются олицетворени-
ем проведения всего турнира. 
Большинство встреч заканчи-
ваются с преимуществом од-
ного из соперников в одну 
шайбу, что говорит о макси-
мальном уровне конкуренции. 
Именно в таких играх форми-
руется настоящий спортив-
ный характер. Уверен, что кто-
то из тех ребят, которых мы се-
годня видим на льду в рамках 
турнира «Золотая шайба», уже 
через несколько лет сможет 
пробиться в профессиональ-
ные клубы, а затем и в сбор-
ную команду России!
СЕРГЕЙ ГУЛИН
edit@vm.ru

Танцоры завоевали награды 
высшей пробы

Столичные сумоисты доказали
свое превосходство

В Хельсинки состоялись 
международные соревнова-
ния по танцевальному спорту 
WDSF GrandSlam Series. 

Эти престижные соревнова-
ния проходят в течение года 
в разных городах мира и соби-
рают большое количество 
участников. Один из этапов 
традиционно проходит в Рос-
сии в рамках Russian Open 
DanceSport Championships.
В Финляндии российские 
спортсмены стали лидерами, 
завоевав награды высшей про-
бы в обеих спортивных дисци-
плинах. Трехкратные чемпио-
ны мира и Европы, многократ-
ные чемпионы России Дми-
трий Жарков и Ольга Кулико-
ва из Москвы — победители 

WDSF GrandSlam по европей-
ской программе. Евгений Мо-
шенин и Дана Спицына (Юж-
но-Сахалинск), Алексей Глу-
хов и Анастасия Глазунова 
(Москва) заняли пятое и ше-
стое места в финале. За медали 
боролись более 70 танцеваль-
ных дуэтов из разных стран.
Чемпионы Европы, серебря-
ные призеры чемпионата 
мира, многократные чемпио-
ны России Армен Цатурян 
и Светлана Гудыно из Мос-
квы — победители WDSF 
GrandSlam по латиноамери-
канской программе. Столич-
ные танцоры Андрей Гусев 
и Вера Бондарева заняли в фи-
нале четвертое место. 
ИВАН АЛЕКСАНДРОВ
edit@vm.ru

Сборная Москвы по сумо ста-
ла чемпионом России, завое-
вав 19 медалей.

4 золотые, 6 серебряных, 
9 бронзовых медалей вывели 
москвичей на первое место 
в общекомандном зачете чем-
пионата России, который со-
стоялся в Дзержинске. На вто-
ром месте — команда Север-
ной Осетии, на третьем — 
борцы из Тывы.
10 московских сумотори полу-
чили путевки на чемпионат 
Европы, который пройдет 
в конце апреля в болгарском 
Пловдиве. В сборную России 
вошли пять мужчин и пять 
женщин от Москвы. Таким об-
разом, национальная коман-
да будет состоять на треть 
из столичных спортсменов. 
Екатерина Алексеева и Кон-

стантин Абдула-Заде получи-
ли шанс отобраться на чемпи-
онат мира 2018 года в Гаусюне 
(Тайвань).
В женских соревнованиях 
первое место заняла Анаста-
сия Никитина, второе — Вале-
рия Карпишина, Александра 
Ермолова, Анастасия Фраси-
нюк и Екатерина Алексеева, 
третье — Мария Гришаева, 
Марина Воробьева и Ольга 
Лебедева. У мужчин лучшими 
стали Илхам Алиев, Максим 
Луганский, Константин Абду-
ла-Заде, на втором месте — 
Дмитрий Шаров и Алексей Го-
сподаренко, на третьем — Иг-
натий Абдула-Заде, Владимир 
Чайка, Батыр Алтыев, Ислам 
Алыпкачев, Антон Тихоми-
ров, Абдурахим Ахмадалиев.
СЕРГЕЙ ГУЛИН
edit@vm.ru

История турнира началась 
8 декабря 1964 года, когда 
на страницах газеты «Пио-
нерская правда» был опу-
бликован призыв: 
«На старт, друзья! Золотая 
шайба зовет!» В этом же 
году были проведены пер-
вые соревнования. В пер-
вом турнире, который со-
стоялся в зимнем сезоне 
1964–1965 годов, приняли 
участие 57 команд.

справка

Руководитель Департамента спорта и туризма города Москвы Николай Гуляев и игроки (2005–
2006 года рождения) команды ЮВАО «Лидер-1420», завоевавшей первое место

Фигуристы подарили 
горожанам настоящий праздник

В ледовом шоу перед зрителя-
ми выступили олимпийские 
чемпионы разных лет, а также 
фигуристы сборной России, 
которые совсем недавно защи-
щали честь нашей страны на 
Олимпийских играх в корей-
ском Пхенчхане. Режиссером 
гала-шоу «Праздник олимпий-
цев. Чемпионы — Москве» 
стал Илья Авербух. По его сло-
вам, под сводами ледового 
дворца «Мегаспорт» собрались 
более 12 тысяч зрителей. Та-
кой интерес со стороны мо-
сковской публики совсем 
не случаен. Как показал опрос, 
проведенный Всероссийским 
центром изучения обществен-
ного мнения, наблюдавших 
за зимней Олимпиадой в юж-
нокорейском Пхенчхане рос-
сийских зрителей больше все-
го порадовали успехи отече-
ственных фигуристок и хок-
кейной команды.
В первом отделении шоу вспо-
минали победы советских 
и российских фигуристов — 
на большом табло демонстри-
ровались кадры кинохроники 
выступлений спортсменов, на-
чиная с Игр 1964 года. Тогда 
на Олимпиаде в Инсбруке 
Людмила Белоусова и Олег 
Протопопов, выиграв золотую 
медаль в соревновании спор-
тивных пар, принесли первую 
историческую награду в ко-
пилку будущих побед совет-
ских и российских фигури-
стов. 
На льду выступили чемпионы 
мира, двукратные чемпионы 
Европы Мария Петрова 

и Алексей Тихонов, олимпий-
ский чемпион, четырехкрат-
ный чемпион мира, трехкрат-
ный чемпион Европы Алексей 
Ягудин, олимпийские чемпи-
оны, двукратные чемпионы 
мира Татьяна Навка и Роман 
Костомаров, олимпийская 
чемпионка 2014 года в Сочи 
Аделина Сотникова и другие 
известные фигуристы. 
А на импровизированной сце-
не около льда во время высту-
плений находились наставни-
ки  чемпионов — Александр 
Жулин, Алексей Мишин, Ар-
тур Дмитриев, Геннадий Кар-
поносов, Елена Водорезова-
Буянова, Татьяна Тарасова. 
После своих выступлений 
спортсмены с импровизиро-

ванной сцены обращались 
к собравшимся в этот день 
в «Мегаспорте» зрителям. 
— Хочу от всей души поздра-
вить прежде всего девочек. 
Для меня и Алина, и Женя — 
«золотые», потому что прока-
ты были безукоризненными. 
Они обе заслужили первого 
места. Спасибо нашей коман-
де, которая поехала на Игры-
2018, не побоялась и доказала 
всем, что мы сможем, — заяви-
ла Аделина Сотникова. 
Отдельных оваций удостоился 
Алексей Ягудин, который от-
катал свою программу под хит 
Басты «Сансара». 
— Медали, которые завоевали 
девочки, были нужны именно 
в этот момент нашей команде 

и стране. Каждые Олимпий-
ские игры — приближающий-
ся гром, а потом появляется го-
лубое небо. Пожелаю олим-
пийцам в Пекине еще более 
мощных успехов, — сказал ле-
гендарный тренер Алексей 
Мишин.
Вторая часть ледового шоу 
была отдана олимпийцам, ко-
торые недавно вернулись из 
Кореи. Свои красочные номе-
ра показали участники сере-
бряной команды — Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев, 
Наталья Забияко и Александр 
Энберт, Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов, Михаил 
Коляда, Алина Загитова и Ев-
гения Медведева. Олимпий-
ская чемпионка 2018 года Али-

на Загитова выступила со сво-
ей произвольной программой 
«Дон Кихот». 
А двукратный серебряный 
призер Игр в Корее Евгения 
Медведева свой показатель-
ный номер «Кукушка» отката-
ла под живое исполнение По-
лины Гагариной. Следом под 
песню Гагариной «Миллионы 
голосов» участники прошед-
шей Олимпиады исполнили 
массовый номер.
Министр спорта России Павел 
Колобков в завершении празд-
ника вручил фигуристам знач-
ки заслуженных мастеров 
спорта и благодарственные 
грамоты.
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
edit@vm.ru

3 марта 2018 года. Призеры чемпионата Европы в танцах на льду Александра Степанова и Иван Букин выступили на гала-шоу в «Мегаспорте»

В столичном 
дворце спорта 
«Мегаспорт» 
состоялось кра-
сочное гала-шоу 
по фигурному 
катанию «Празд-
ник олимпий-
цев. Чемпио-
ны — Москве».

шоу

Юные игроки 
могут дорасти 
до национальной 
сборной 
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точка Сегодня точку в номере ставят Надия Дзахмышева и Михаил Батыров из ансамбля народного танца «Адыги», вчера открывшие своим выступлением выставку «Ре-
спублика Адыгея на Воробьевых горах».  Артисты поразили гостей мероприятия своим зажигательным танцем, исполненным на фоне выставленных в вестибюле 
станции «Воробьевы горы» национальных адыгейских костюмов и других предметов декоративно-прикладного искусства, исполненных с присущим этому народу 
богатством отделки. До 30 апреля каждый пассажир московского метро, путешествующий по Сокольнической линии, может оценить традиционное декоративно-
прикладное творчество лучших народных мастеров-ремесленников. 

Грызите, дети, 
с удовольствием!

В Москве хотят ввести добровольную экологическую 
сертификацию продуктов, стройматериалов, быто-
вой техники и детских игрушек. С таким предложе-
нием выступила депутат Мосгордумы Зоя Зотова.

Идея, на мой взгляд, хорошая. Сегодня определение «эко-
логически чистый» используется везде и всюду. Но ника-
кими документами оно не подкреплено. Ляпнул произво-
дитель два слова на упаковку для повышения продаж, 
но  за слова свои не отвечает. Что такое «экологически чи-
стый»? Где критерии? А их нет. Между тем опасные для 
здоровья игрушки не редкость. В 2012-м, например, в мо-
сковских и подмосковных киосках продавали шахматы, 
приложенные к журналу про Гарри Поттера. А после игры 
дети начинали жаловаться на плохое самочувствие и тош-
ноту. Потом в составе игрушек обнаружили токсичные 
вещества. До этого, в 2008 году, двухлетняя девочка, пои-
гравшая с куклой, купленной в одном из московских су-
пермаркетов, почувствовала себя плохо. В больнице 
ей поставили диагноз «острый гастрит и ротавирус». 
Позднее лабораторное исследование подтвердило: 
игрушка не соответствовала санитарно-гигиеническим 

требованиям. Ее вообще 
нельзя было продавать!
А продукты? Куда ни глянь, 
везде пишут «фермерские». 
Между тем и такого опре-
деления нет в законе! Фер-
мерское мясо — это какое? 
Лично хозяином зарезан-
ный хряк? Или хряк, от-
кормленный отборными 
отходами столовой? Непо-

нятно. А в это время нам предлагают «фермерскую» кар-
тошку, помидоры, курятину и много чего еще, но гаран-
тии, что все это выращено без применения «химии», ни-
какой. 
А отделочные материалы? Паркет у нас в магазинах тоже 
сплошь «экологически чистый», но пахнет фенолом, как 
настоящий оргалит. Да и обои вроде бумажные, но кра-
ской от них несет. Хотя, конечно, по сравнению с «левы-
ми» детскими игрушками это все ерунда. Мой годовалый 
сын грызет вообще все подряд — зубы режутся. Насколь-
ко все, что попадает ему в рот, безопасно, я не знаю. 
И даже про продукты не знаю. Вроде печенье нормальное, 
свежее, а потом глянешь на этикетку, а там какой-то кон-
дитерский жир и эмульгатор, и краситель, и вообще черт 
знает что.
Вообще, я считаю, и с качеством продуктов, и с экологи-
ческой чистотой всевозможных товаров нужно решать 
вопрос не на уровне Москвы, а в стране в принципе. Мар-
кетологи дурят нас, как хотят, потому что правил игры 
просто нет. Пора их создать. А то ведь хочется не просто 
жить, но и быть здоровым.
Не зря, кстати, «ВМ» уже четвертый год вместо с Москов-
ской торгово-промышленной палатой проводит конкурс 
«Московское качество». В ходе конкурса мы с помощью 
горожан и экспертов пытаемся выяснить, где настоящее 
качество, а где фейк в яркой упаковке. И фейка в послед-
нее время, к сожалению, все больше. Пытаясь удешевить 
стоимость продукта, производители лепят его буквально 
из отходов. В колбасу вместо мяса добавляют хрящи, ко-
сти и кожу. В само мясо — фосфаты, чтобы продукт не те-
рял влагу и больше весил, а мы бы — платили за воду. 
В молочные продукты — сыр, масло, сметану — добавля-
ют растительные жиры. При этом, повторю, на этикетке 
сплошь и рядом пишут «экологически чистый продукт». 
Ага, чистый. Настолько, что даже не портится и хранить-
ся может по году! В общем, пора начать отделять зерна 
от плевел. 

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инициатива

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мастер-класс 
«Магия движения» 
бальных танцев 

Домодедовская 
Ул. Генерала Белова, 18 
Культурный центр «Авангард» 
14 марта, 19:30
Бесплатное занятие по спортив-
но-бальным танцам. Новички 
познакомятся с азами бального 
танца, а частые посетители 
отточат техническое мастерство 
и выразительность движений.

Лекция 
Химия мозга: 
от медиаторов 
до психоделиков 

Кропоткинская
Курсовой пер., 17, стр. 1 
Дом инженера 
15 марта, 20:00
Что представляют собой 
главные медиаторы мозга 
и как они работают? Каковы 

принципы действия лекарств, 
имитирующих сигналы 
нервной системы: от средств 
для лечения насморка до пре-
паратов от депрессии? 
Почему мы так любим экс-
тремальный спорт и азартные 
игры, еду и секс и о многом 
другом расскажет доктор 
биологических наук Вячеслав 
Дубинин. 

Экскурсия 
Храмы-невидимки 
Китай-города 

Китай-город 
Ул. Славянская (сбор у памят-
ника Кириллу и Мефодию) 
15 марта, 13:00
Пешеходная бесплатная 
экскурсия по интересному, 
но малоизвестному району 
Москвы — Китай-городу 
с заходом в парк «Зарядье». 
Экскурсия проводится в рамках 
проекта «Азбука Москвы».

развлекательная 
афиша

Тренинг 
Пятый элемент 
ораторского мастерства

Римская 
Ул. Школьная, 27 
Тренинговая студия 
А. Соболева 
16 марта, 19:30
Развитие уверенности, новые 
знакомства, убедительная 
и яркая речь за два с полови-
ной часа. Тренинг направлен 
на развитие навыка уверенной 
коммуникации в межличност-
ном общении, а также со сцены.

Конференция 
Управление 
изменениями: 
оптимизация и новые 
решения

Крестьянская Застава 
Ул. Марксистская, 34, корп. 7
Институт МИРБИС 
14 марта, 11:00

На конференции подробно 
будет рассказано, как готовить 
организации к изменениям, 
как внедрить новые техники 
продаж без сопротивления 
персонала, рассмотрят методы 
внедрения изменений в реаль-
ных кейсах.

Мастер-класс
Как стать успешным 
маркетологом

Арбатская 
Ул. Воздвиженка, 9 
Центр развития межличност-
ных коммуникаций 
14 марта, 19:00
Многие хотели бы открыть свой 
бизнес, но не хватает денег 
или времени. В то же время все 
знают, что можно зарабаты-
вать в интернете практически 
без каких-либо вложений. 
Как это сделать, расскажет 
на бесплатном мастер-классе 
эксперт Кирилл Прядухин. 

деловая афиша

Роспотребнадзор 
перестал принимать 
анонимные жалобы. 
И как вам?

МИХАИЛ МОГИЛЕВСКИЙ
ГЕНДИРЕКТОР НПО АНАЛИТИКА

Мое личное мнение: аноним-
ные жалобы — это очень пло-
хо. Если кто-то по какой-либо 
причине не может поднять 
руку и громко заявить, что он 
делает и почему недоволен 
действиями другого челове-
ка, то это странно и вызывает 
массу вопросов. 
Я за открытость и против ано-
нимных жалоб. Если кто-то 
намерен пожаловаться, что 
его плохо обслужили в мага-
зине или обманули в банке, то 
он должен и сказать, кто он та-
кой. Бояться назвать себя в та-
кой ситуации не нужно.

СИДОР ПАК
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ НАЦИОНАЛЬНОГО 
КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ БИЗНЕСОМБУДСМЕНА 
МОСОБЛАСТИ

Аноним — лицо нарицатель-
ное. Если человек скрывает 
свое имя, представляется ина-
че, возникают сомнения в его 
правдивости. Не только Рос-
потребнадзор, но и другие ор-
ганизации, осуществляющие 
контрольно-надзорные функ-
ции, не имеют юридического 
права выходить с проверкой 
на сообщения анонимов. Тем 
более в условиях, когда есть 
запрос о поддержке бизнеса, 
президент поручал контроль-
ным органам внимательно 
подходить к плановым про-

веркам. Причем всем — МЧС, 
налоговой,  Госсельхознадзо-
ру и так далее. 
От анонимных сообщений ни-
кому пользы не будет. Здесь 
явно прослеживается заинте-
ресованность. Это могут быть 
конкурентные вопросы биз-
неса, а могут быть и корруп-
ционные проявления. Пред-
принимателю могут мстить, 
а могут и хотеть убрать с тер-
ритории тот или иной вид биз-
неса, предприятие, самого 
предпринимателя. Аноним, 
по моему мнению, однознач-
но вызывает подозрения. 

ВЛАДИМИР КУЗНЕЦОВ
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ 

В моей практике анонимных 
жалоб, сообщений было при-
мерно 10 процентов от общего 
числа. Я отрицательно отно-
шусь к желанию чиновников 
Роспотребнадзора устанавли-
вать личность каждого обра-
тившегося. С какой целью? 
Как они узнают личность ано-
нима, они что — будут его про-
верять? Или по его заявлению 
что-то будет сделано? Если че-
ловек возмущен или недово-
лен услугой, он ведь не пишет 
просто так — наверняка есть 
причина. А дело-то в чем: их 
завалили жалобами и у них не 
хватает ресурсов проверить 
все. Люди не хотят часто себя 
идентифицировать: чтобы на 
них потом не было «наездов», 
угроз, могут ведь и машину 
сжечь. А кто потом возместит? 
Уж точно не Роспотребнадзор.

«Вечерняя Москва» продолжает ежедневную руб рику 
«Вопрос дня». Роспотребнадзор по Москве начал про-
водить идентификацию заявителей, обращающихся 
с жалобами на качество товаров или услуг. Об этом зая-
вила глава управления Елена Андреева. 

вопрос дня

Время собирать билеты и дарить картины
80 лет назад москвич по фа-
милии Забровский пополнил 
свою коллекцию билетов 
на метро. Каждый раз, когда 
открывались новые станции, 
он норовил проехаться 
на первом поезде. 13 марта 
1938 года приняли пассажи-
ров «Курская» и «Площадь 
Революции». «Вечерка» дала 
репортаж об этом в тот же 
день. А 13 марта 1976 года 
газета опубликовала заметку 
о другом коллекционере, чье 
собрание обогатило сокро-
вищницу Третьяковки. 

Уйти под землю первым
«Сегодня, в 5 часов 50 минут 
утра, впервые открылись для 
пассажиров двери новых 
станций метро — «Курская» 
и «Площадь Революции» 
<…> Рано утром у входа в ве-
стибюль станции «Курская» 
собралось человек 30–40. 
В большинстве это были при-
бывшие в Москву с дальними 
поездами. Многие из них и не 
подозревали, что в день их 
прибытия в Москве открыва-
ется новая линия метро, 
и очень обрадовались, узнав, 
что попали на «новоселье».

Обычно принято писать 
о «первом пассажире». Им 
оказался пенсионер Забров-
ский, который был первым 
пассажиром и на открытии 
первой очереди метро 
(15 мая 1935 года. — «ВМ»), 
и на открытии станции «Ки-
евская» (20 марта 1937 
года. — «ВМ»). Забровский — 
большой энтузиаст метро 
и с гордостью хранит билеты 
первых поездок <…> 

На станции «Площадь Рево-
люции» первых пассажиров 
встретили <…> заместитель 
начальника Метростроя тов. 
Абакумов и архитектор, автор 
проекта станции тов. Душ-
кин. <…> Пассажирам стан-
ция нравится. Возгласы: «За-
мечательно! Какая красо-
та!» — слышатся все время. 
Пристально рассматривают 
скульптуры».
(1938)

Икона щедрости
«Собрание древнерусской жи-
вописи Третьяковской гале-
реи пополнилось замечатель-
ной коллекцией памятников 
искусства, переданной про-
фессором Московского уни-
верситета Надеждой Никола-
евной Сушкиной. Коллекция 
на протяжении многих лет 
любовно и тщательно собира-
лась ее мужем, художником 
Владимиром Александрови-
чем Александровым, и была 
им завещана Третьяковской 
галерее. <…> 
Среди памятников, передан-
ных в дар галерее, — произве-
дения, относящиеся к XV веку 
и созданные в традициях Ан-
дрея Рублева. Очень интерес-
на также Новгородская двусто-
ронняя таблетка конца XV — 
начала XVI веков — редкий вид 
древнерусских памятников, 
написанных на холсте и левка-
се без доски. Собрание насчи-
тывает 38 произведений. Они 
будут показаны <…> на вы-
ставке, которая откроется 
в ближайшие дни».
(1976)
Подготовила  МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день... много лет назад. 

«Вечерка» за 13 марта 1938 года. На фото — пассажиры
на «Площади Революции» на фоне «Девушки с книгой»

Юридические
услуги

Строительство и ремонт

Искусство
и коллекционирование

Животные 
и растения

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

Мебель

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Подготовил 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru
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И вроде трагическое известие уже подтвер-
дилось, но поверить в него нет сил. Понят-
но почему. Олег Табаков относился к чис-
лу тех людей, которые должны быть — 

и все. Точнее, которых не может не быть… Мож-
но долго искать слова, наиболее точно описыва-
ющие талант Табакова-актера или Табакова-ре-
жиссера, но все равно максимальной точности 
не добьешься. Табаков был настолько значимой 
для культуры России фигурой, и, что важно, был 
ею в течение столь долгого времени, что анало-
гов просто невозможно найти. Да и стоит ли ис-
кать. Сейчас остается лишь замереть в почтении 
и склонить голову. Испытать гордость за то, что 
жил с этим человеком в одно время. Вспоминать. 
А отныне — помнить…
Магия обаяния Олега Табакова была бесконеч-
на. Можно было принимать его идеи и не при-
нимать, но стоило пообщаться миг — и все, го-
лова кругом, ты навсегда становился рабом его 
улыбки и невероятной энергетики. Наверное, 
это было дано ему от природы и входило состав-
ной частью в магию его таланта, ибо развить 
подобное невозможно… 
При всей сложности своего характера Олег Та-
баков очень многих людей, попадавших в круг 
его энергетики и внимания, сделал безмерно 
счастливыми. Речь не о близких — с ними как 
раз все было не так просто. Но это были и акте-
ры — как ученики, так и коллеги, с гордостью 
игравшие рядом с ним на сцене и в кино, — 
и зрители, наслаждавшиеся его ролями, и даже 
дети — влюбленные в «мультяшного» Матро-
скина, говорившего его голосом.
Если верить, что все мы — родом из детства, то 
маленький Олежка Табаков всю силу любви уз-
нал еще тогда, в детстве, в Саратове, где ее да-
рили ему родители, бабушки, ближний круг 
родственников и сводные братья-сестры. Идил-
лия кончилась в июне 1941 года. Отец ушел на 
фронт добровольцем, на семью обрушились ис-
пытания: мама тяжело болела, а потом долго не 
могла встать на ноги. С 1943 года мама вступи-
ла в действующую армию, работала врачом-те-
рапевтом. Это была непростая жизнь, выпитая 
его семьей до дна. Счастье может оказаться 
очень хрупким, и Табаков прочувствовал это 
рано. Отчасти потому и стремился успеть так 
много — в отведенную кем-то там, свыше, еди-
ницу времени...
Когда ад войны кончился, всем так хотелось 
жизни и счастья… Счастливым Олег был на за-
нятиях в детском театре родного Саратова. 
Строгая, но справедливая Наталья Сухостав, 
руководившая театральной студией, стала его 
«крестной мамой» на театральной ниве. Без те-
атра он больше не мог. В отличие от многих яр-
ких актеров, талант которых изначально не 
был прочувствован преподавателями театраль-
ных вузов, Табакова приняли сразу и в ГИТИС, 
и в Школу-студию МХАТ. Ему осталось лишь вы-
бирать, и он без особых размышлений выбрал 
школу-студию, поскольку в его представлении 
именно мхатовская школа была вершиной пе-
дагогики. А он очень хотел достичь вершин, ни-
когда не довольствуясь чем-либо усредненным. 
Играть — так играть. Любить — так любить... 
Это был фантастический набор, уникальный 
курс… Даже трудно поверить, но одновремен-
но с Табаковым в школе-студии учились Вален-
тин Гафт и Галина Волчек, Леонид Броневой 
и Евгений Евстигнеев, Татьяна Доронина, Ми-
хаил Козаков и Олег Басилашвили… Курсом ру-
ководил Василий Топорков — народный артист 
СССР, заведующий кафедрой актерского ма-
стерства. Он был гениальным преподавателем. 
«Птенцы гнезда Топоркова» учились у него теа-
тральному искусству, но главное, Топорков вну-
шал: это — не профессия, это суть и смысл жиз-
ни, без которой все остальное теряет смысл. 
И они правда — дышали театром…
Распределили Табакова в Драматический театр 
имени Станиславского. Но судьба решила ина-
че. Его судьбой стал новый театр, созданный 
Олегом Ефремовым. Вошедший в историю 
и оте чественного, да и мирового театрального 
искусства как «Современник». 
Новый, смелый, яркий. С молодой кровью в ве-
нах и артериях, бурный, свой — таким был «Со-
временник», созданный единомышленниками. 
Табаков же мечтал создать свой театр, но после 
ухода Ефремова во МХАТ остался в «Современ-
нике» и руководил им семь лет.
Ветры перемен начали дуть в рушащемся СССР 
в 1985–1986 годах. Время эйфории подарило 
надежду и Табакову: в самом конце 1986 года 
сбылась его заветная мечта — вышел приказ 
о создании в столице трех новых театров, среди 
которых была и переходящая к нему театр-сту-
дия. Сегодня ее название знают все, даже те, 
кто ни разу не переступал ее порога — если та-
кие люди, конечно, остались. Это ныне ставшая 
легендой «Табакерка».
…Трудно сказать, каково было Олегу Табакову, 
уверенному в себе гордецу, столкнуться с не-
приятием, которое сначала высказывали отно-
сительно его театра многие критики. Но он был 
твердо убежден, что все делает правильно, 
и внешне даже «бровью не вел». Несколько 
успокаивало то, что билетов в необычный театр 
на улице Чаплыгина было не достать… Их ино-
гда дарили в подарок — по особым случаям. 
И такие подарки производили фурор... 
Строить новый театр Табаков начал с «продви-
нутой» прозы — постановки «Кресло» по пьесе 
Юрия Полякова. Спектакль родился быстро — 
премьера состоялась уже 1 марта 1987 года. Это 
было смело.
…Став главой «Табакерки», Табаков еще больше 
фонтанировал энергией. Новый репертуар под-
креплялся набором новых актеров. Он не боялся 
экспериментов. Не боялся быть непонятым. Рас-
критикованным. Он вообще — не боялся. Ниче-
го, никогда. И потому выигрывал —всегда.
Как его хватало на все? Нет ответа. Сорок с лиш-
ним постановок за рубежом, открытие школы 
имени Станиславского, которой он же руково-
дил, ректорство в Школе-студии МХАТ и созда-
ние аспирантской программы… Все это было 
«добавкой» к основной работе в «Табакерке» 
или она — добавкой ко всем остальному? Отве-
тить непросто, поскольку есть ощущение, что 
ничто из перечисленного не было вторичным. 
А потом к «Табакерке» добавился МХТ имени 
Чехова — который также возглавил Табаков…
Поразительно, что все это время Табаков ни на 
минуту не забывал о том, что он сам — блиста-
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и «Табакерки»

Вот ушел 
Великан

тельный актер. Так получилось, что его личная 
театральная биография шла не вразрез, а как-то 
параллельно с биографией «киношной». Свою 
дебютную роль в кино он играл в картине у Ми-
хаила Швейцера. Это был первый шаг, но сде-
ланный под руководством именитого мастера. 
А Табаков был прирожденным педагогом, но 
и сам учился всегда отменно. И в начале его ки-
нематографического пути им была создана 
просто фантастическая плеяда образов, кото-
рых критики объединяют понятием «розов-
ские» мальчики: это и лучшие «оттепельные» 
герои, и Ростов из «Войны и мира». Причем, что 
характерно, — Табаков мог играть и не главную 
роль, но и роль некрупную всегда делал запоми-
нающейся. Иногда говорили — ему просто до-
стаются харизматичные роли. Но можно поспо-
рить — это он делал их такими. А обаяние его 
было так велико, что не обходилось без забав-
ных казусов: после того, например, как Олег 
Павлович сыграл в «Семнадцати мгновениях 
весны» Вальтера Шелленберга, родственники 
бригаденфюрера СС написали благодарствен-
ное письмо — за создание образа очарователь-
ного дяди Вилли… 
Образы, образы, образы… От гениального Об-
ломова до глуповатого, пафосного Людовика из 
«Мушкетеров», жадного Гарри Маккью из «Че-
ловека с бульвара Капуцинов» и незабываемой 
мисс Эндрю из «Мэри Поппинс»… Больше 
120 фильмов. Каждая роль — кристальна. Неве-
роятно. Он и был — невероятен.
В 1990-х годах Олег Павлович дал повод таблои-
дам не раз потрепать свое имя. Его личные пере-
мены обсуждались бурно и долго. Их брак с ак-
трисой Людмилой Крыловой завершился после 
35 лет совместной жизни. Кто-то осуждал Таба-
кова за уход к молодой актрисе Марине Зудиной, 
кто-то — понимал его. Не обошлось без драм — 
дочь прекратила общение с отцом… Наверное, 
не сомневаться можно лишь в одном — он посту-
пил так, как хотел. И в каком-то смысле это опре-
деленно было честнее, чем, скажем, жизнь на 
два дома. В 1995 году Олег Павлович вновь стал 
отцом — Марина Зудина подарила ему сына 
Павла, а в 2006 году — дочку Машу. Сегодня Па-
вел продолжает дело родителей-актеров — игра-
ет в МХТ имени Чехова и снимается в кино.

Последние два года для Табакова оказались 
очень напряженными. Осенью прошлого года 
на Сухаревской площади состоялось долго-
жданное новоселье «Табакерки». Сделать про-
ект проще Табаков не дал — бился за все свои 
новации и в результате получил то, что хотел: 
театр с самым современным оборудованием 
и действительно фантастическими возможно-
стями. И тридцатилетие «Табакерки» прошло 
на ура. 
На нем Табаков казался полным энергии, мно-
го шутил, был, как всегда, в центре внимания. 
И, как всегда, соответствовал возрасту только 
мудростью, но никак не внутренним настроем 
и подчеркнуто молодым драйвом. Поэтому 

и известие о том, что Олег Павлович оказался 
в больнице, расстроило многих, но не испугало. 
Да, возраст, болезни. Но он же не может не спра-
виться, он же — Табаков! 
Он и правда очень долго боролся за жизнь. Ря-
дом были близкие. И все — и они, и миллионы 
поклонников действительно великого актера 
верили, что... 
А вышло иначе. Олега Павловича не стало. Ему 
было 82 года. Ушла эпоха... Светлая память. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, БЛИЗКИМ 
И ПОКЛОННИКАМ ОЛЕГА ПАВЛОВИЧА ТАБАКОВА. 

Он не боялся критики. 
Не боялся быть 
непонятым. И потому 
выигрывал. Всегда 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

После долгой болезни ушел из жизни всена-
родно любимый актер, режиссер, педагог Олег 
Табаков. Мои соболезнования семье и близким 
Олега Павловича.

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Владимиру Путину сообщили о прискорбной 
новости — кончине Олега Павловича Табакова. 
Президент глубоко соболезнует родным 
и близким Олега Павловича, многочисленной 
армии поклонников его таланта и учеников.

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ 

Фильмы с участием Олега Павловича вошли 
в золотой фонд не только отечественного, 
но и мирового кинематографа. Каждый его 
спектакль становился ярчайшим событием 
в культурной жизни нашей страны, а созданные 
им театральные образы — примером высочай-
шего актерского мастерства.  

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ, ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Об Олеге Павловиче Табакове можно говорить 
только в очень теплых и восхитительных тонах. 
На самом деле его талант настолько многогран-
ный, что просто поражаешься! Нам казалось, 
что ему все дается и давалось легко, за что бы он 
ни брался! Но в основе его побед лежало неу-
держимое желание работать, творить, искать.  
Удивительного таланта был человек. Спасибо 
ему за то, что он был таким, каким был.

ВЕНИАМИН СМЕХОВ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО, РЕЖИССЕР

Уход Олега Табакова — несчастье для моей се-
мьи. Не стало близкого мне и моим близким че-
ловека. Олега Табакова нельзя ни с кем срав-
нить. Он — один. Единственный. Таких, как он, 
не было и не будет. Никогда. Вечная память.

ОЛЕГ БАСИЛАШВИЛИ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР

Это громадное горе. Ушел величайший артист, 
блистательный педагог, воспитавший сотни 
прекрасных артистов. Один из создателей шко-
лы-студии, театра «Современник», «Табакерки», 
человек, поднявший из праха МХТ. Олег Таба-
ков — это эпоха. Сейчас я могу поделиться 
только чувством страшного горя и потери, кото-
рое охватило меня, когда я узнал об этом.

ВЛАДИМИР МАШКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Умер самый дорогой, самый родной для меня 
человек.

СТАНИСЛАВ САДАЛЬСКИЙ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР

Олег Павлович меня взял в театр «Современ-
ник» после окончания института. Это человек, 
который не боялся идти на конфликт. Это очень 
важное качество. Он всегда заступался за кол-
лег, он всем и всегда помогал. Он достойный, 
он настоящий, он очень большой художник.  

АЛЛА СУРИКОВА
КИНОРЕЖИССЕР, НАРОДНАЯ АРТИСТКА РФ

Грустно сознавать, что остаются единицы из то-
го поколения, с кем я работала, с кем дружила, 
общалась. Когда запускалась картина «Человек 
с бульвара Капуцинов», я должна была сделать 
одну небольшую операцию. Незадолго до этого 
мне позвонил Олег Павлович и спросил: «Чем 
тебе помочь?» Это тот редкий случай, когда ак-
тер — не просто актер, а еще и хороший знако-
мый — звонит с таким предложением. Артист он 
был — от Бога. Потрясающий! При этом в плане 
здоровья он уже тогда перенес что-то серьез-
ное. Поэтому, когда случалась минутка затишья 
на площадке, Олег Павлович тут же ложился 
и засыпал. Но когда его звали в кадр, мгновенно 
включался в работу — знал текст, был полно-
стью готов, импровизировал, предлагал. Рабо-
тал великолепно. Его уход — огромная потеря 
для российской культуры и для меня лично.

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ИМЕНИ ПУШКИНА

Очень сложно говорить... Несмотря на то что 
Олег Павлович более трех месяцев находился 
в реанимации, лично я был уверен в том, что он 
поправится. Олег Павлович — великий человек, 
и это не громкие слова. По сравнению с ним мы 
все лилипуты. А он был великаном. Великим ар-
тистом, великим педагогом, великим руководи-
телем и великим человеком. Не завидую тому, 
кто займет его место в Московском Художе-
ственном театре. Все сравнения будут не в поль-
зу преемника. Я счастлив, что Олег Павлович 
доверил мне руководство курсом в Школе-сту-
дии МХАТ и считал меня своим учеником, хотя 
напрямую я у него не учился. 

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН
ТЕАТРАЛЬНЫЙ РЕЖИССЕР, НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Олег Павлович Табаков — гениальный актер 
и рыцарь театра. Он оставил огромное количе-
ство выдающихся учеников. Сейчас можно ска-
зать, что будущее российского театра и кино 
во многом обеспечено Табаковым. Ученики Та-
бакова — это Владимир Машков, Евгений Ми-
ронов, Андрей Смоляков, Сергей Безруков — 
и дальше можно перечислять бесконечно. 
Они сейчас в центре искусства. Я могу сказать 
точно, что у Табакова, в отличие от многих дру-
гих худруков, всегда болела душа о том, что 
именно останется после него. 

ДМИТРИЙ КУЛИЧКОВ
АРТИСТ ТЕАТРА И КИНО

С Олега Павловича началась вся моя творческая 
жизнь. Все, что сейчас у меня есть в профессио-
нальном плане, появилось благодаря ему. 
Он стал творческим отцом не только мне, 
но и десяткам других артистов. Это был чело-
век, полностью отдававший себя профессии, 
коллегам и друзьям.

Ушел самый дорогой, 
самый родной человек
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